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Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ,
корреспондент отдела семьи

ЗЛОБА ДНЯ

РАЗВОД 
ПО-РУССКИ
Правительство с гордостью объявило о 

совершенствовании поддержки семей с деть-
ми, не имеющих больших доходов: с 1 января 
2023 года вводится единое пособие на детей 
и беременных. Правда, чтобы заслужить его, 
средний доход на душу в семье должен быть 
ниже одного регионального прожиточного 
минимума. 

Казалось бы, благое дело, призванное 
укрепить семьи. Но оно получило неожидан-
ные последствия: директор департамента 
Счетной палаты Ольга Самарина сообщила, 
что в результате супруги, наоборот, стали 
массово разводиться. Правда, фиктивно — 
чтобы подпасть под нужные критерии. Потому 
что при разводе общий доход семьи падает 
— ведь в ней остается только один родитель. 
Голь, как известно, на выдумку хитра. Особен-
но популярной эта уловка стала в регионах. 
«Мы ездили в регионы и видели, как семья 
подает в соответствующие органы заявление, 
и им отказывают в получении пособия. Они 
разводятся, подают заявление второй раз, и 
это заявление уже одобряют и пособие на-
значают, — сообщила Самарина. — Развод 
позволяет семьям разделить и уменьшить 
общий доход, после чего ежемесячно получать 
выплаты за каждого ребенка до 17 лет». 

Читайте 5-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОГРЕССА 

ЗАБАРАХЛИЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,
главный научный 

сотрудник
Института экономики РАН

ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ 
ДЕРЕВЕНСКОГО РОЗЛИВА

Десятки тысяч российских населенных пунктов 
не могут торговать легальным алкоголем

ИГРЫ «ПАТРИОТОВ» 
Как возможные поставки вооружений 

Киеву осложнят работу нашей ПВО
 

Если кто-то считает, что лицензи-
рование товара плюс цифровизация 
всей страны сразу наведут порядок 
в нашей экономике, то он глубоко 
ошибается. Такой вывод можно сде-
лать из выступления главы произ-
водителей алкогольной продукции 

Игоря Косарева на Совете Феде-
рации. Он сообщил, что рынок не-
легального алкоголя по-прежнему 
процветает, составляя 20–25% от 
общего оборота. 

Читайте 3-ю стр.

Зеленский во время однодневного визита в США намерен 
просить у Байдена оружие. Аппетиты украинского лидера растут. 
На сей раз среди его приоритетных «хотелок» ракеты ATACMS, 
дальностью до 300 км и разведывательно-ударные беспилотники 
Grey Eagle и Reaper. Еще не факт, что ему их дадут — ранее Белый 
дом категорически отказывался это сделать. Хотя поначалу он 
не хотел давать и системы ПВО Patriot, а теперь очередной пакет 
помощи на $1,8 млрд впервые включает батарею этих комплек-
сов, и украинских офицеров уже учат на них работать.

Как возможная поставка этих вооружений способна 
осложнить ситуацию для российской ПВО, «МК» рассказал 
экс-начальник зенитных ракетных войск Командования спе-
циального назначения (округ ПВО Москвы) полковник в запасе 
Сергей Хатылев.

Читайте 3-ю стр.

По мере приближения Нового 
года власти и эксперты все чаще 
обсуждают тему безопасности про-
ведения праздников. Так, в Москве 
в этот раз не будет больших фей-
ерверков и массовых мероприятий 
— причина не в последнюю очередь 
именно в безопасности людей. МЧС 
загодя предупредило, что лучшая 
пиротехника — это ее отсутствие (а 
запускать петарды новогодней но-
чью можно будет только на специ-
альных площадках). А московские 
врачи сообщили, какие еще риски 
несут с собой обычные новогодние 
практики.

 Читайте 7-ю стр.

Даже баня, несмотря 
на славу «Иронии судьбы», 
рекомендована не всем.

СТРАШНЫЙ НОВЫЙ ГОД
Специалисты 
рассказали, 

что угрожает россиянам 
в зимние праздники
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Американский комплекс ПВО Patriot.

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Зиля ГУМЕРОВА, Светлана РЕПИНА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ВОЛОНТЕРЫ-ИНВАЛИДЫ СТАНУТ ПОЛУЧАТЬ СОЦПОМОЩЬ
Дополнить перечень 

причин, на основании ко-
торых гражданин может 
быть признан инвалидом 
и получать положенные в 
этом случае меры соци-
альной поддержки, пред-
лагает Минтруд России. 

Приказом министерства 
планируется выделить в 
специальную группу во-
лонтеров, ставших ин-
валидами из-за увечья 
или заболевания, полу-
ченных при содействии 

Вооруженным силам. В эту 
группу включаются добро-
вольцы, пострадавшие в 
периоды мобилизации, в 
военное время, при про-
ведении контртеррористи-
ческих операций, а также 
при использовании армии 
за пределами страны.

Как стало известно «МК», 
перечень причин инвалид-
ности, устанавливаемых 
федеральными учрежде-
ниями медико-социальной 
экспертизы, утверждается 

приказом министерства. 
Так, в отношении военнос-
лужащих Вооруженных 
сил причины формулиру-
ются как «военная травма» 
или «заболевание, полу-
ченное в период военной 
службы». Но в силу того, 
что служба по контракту 
в добровольческих под-
разделениях военной 
службой в юридическом 
плане не является, на во-
лонтеров эти формулиров-
ки не распространяются. 

Поэтому Минтруд плани-
рует дополнить перечень 
пунктом «инвалидность 
вследствие увечья (ране-
ния, травмы, контузии) или 
заболевания, полученных 
в связи с исполнением обя-
занностей по контракту о 
пребывании в доброволь-
ческом формировании». 
После утверждения это-
го дополнения появится 
юридическое основание 
для назначения пенсии по 
инвалидности.

МОСКВИЧЕЙ ПРИГЛАСИЛИ ПОНАБЛЮДАТЬ 
ЗА ПТИЦАМИ ЧЕРЕЗ ОКОШКИ БЕСЕДОК

В Щукинском парке и 
Трехсвятской роще уста-
новили павильоны для 
наблюдения за птицами 
и животными. Дизайн бе-
седок выполнен на основе 
фотографий павильонов 
середины ХХ века.

Как узнал «МК», две 
необычные беседки по-
явились на участке вдоль 
Пехотной улицы, а третья 
— недалеко от станции 
«Щукинская» МЦД-2. Они 
выполнены таким обра-
зом, что изнутри через 
смотровые окошки мож-
но наблюдать за дикими 
птицами и белками, оби-
тающими в этой мест-
ности. Оконные проемы 
расположены на разной 
высоте, до самых верхних 
можно добраться по сту-
пеням. Также павильоны 
оборудованы скамейка-
ми. Закрытая конструкция 

беседки позволяет сле-
дить за животными в ком-
фортных условиях и в лю-
бую погоду, не пугая их. 
Хотя многие птицы и белки 
привыкли к людям и дают 
себя покормить.

Шестиугольные пави-
льоны площадью более 
30 квадратных метров 
установлены в отдалении 
от основных пешеходных 

маршрутов в тихих угол-
ках зеленых зон. При их 
создании авторы ориен-
тировались на изображе-
ния беседок середины ХХ 
столетия. Строения вы-
полнены из клееного бру-
са, а рисунок из досок на 
стенах напоминает пере-
вернутую веточку ели, от 
стебля которой отходят 
иголки. 

МЛАДЕНЕЦ ОТРАВИЛСЯ 
В БАССЕЙНЕ ХЛОРОМ НА ГЛАЗАХ 

У МАМЫ

Шестимесячный мла-
денец отравился хлором 
в бассейне в центре Мо-
сквы 21 декабря во вре-
мя занятий по плаванию 
в компании родительни-
цы.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в студии раннего 
плавания на Большой 
Почтовой улице. Ше-
стимесячный мальчик 
находился в бассейне с 
мамой и инструктором. 
В какой-то момент в воз-
духе резко запахло хло-
ром, да так, что у женщи-
ны заслезились глаза и 
ей стало трудно дышать. 
Оперативно сориентиро-
вавшись, мама схватила 
сына и выбежала с ним в 
раздевалку, откуда сразу 
вызвала «скорую».

— Малыш сначала пы-
тался откашляться, по-
том прямо на глазах на-
чал бледнеть и обмяк. К 
приезду «скорой» он уже 
был совсем как тряпоч-
ка, лежал с закрытыми 
глазами и лишь иногда 
всхлипывал. Медики на-
дели на него кислород-
ную маску, и лишь после 
этого он начал приходить 
в себя и плакать, — рас-
сказала мама малыша.

Пострадавшего ре-
бенка экстренно госпи-
тализировали в токси-
кологическое отделение 
больницы. Сейчас его 
здоровью ничего не угро-
жает, но малышу нужно 
провести ряд обследо-
ваний, чтобы исключить 
возможные последствия 
отравления. 

ЧТОБЫ ПОСЧИТАТЬ, 
СКОЛЬКО В ЯЙЦЕ «ХИМИИ», 
ДОСТАТОЧНО ЕГО ВЗВЕСИТЬ

Экспресс-способ 
определения количества 
растворов биологически 
активных веществ, попа-
дающих в яйцо при обра-
ботке, разрабатывают 
ученые Всероссийского 
государственного цен-
тра качества и стандар-
тизации лекарственных 
средств для животных и 
кормов при Россельхоз-
надзоре.

На сегодня химики до-
казали полезность опры-
скивания биологически 
активными веществами 
яиц практически всех 
птиц, которых разво-
дят в наших хозяйствах: 
кур яичного и мясного 
направлений, перепе-
лов, индеек и цесарок. 
В критически важные 
для развития эмбрио-
нов дни в инкубаторах 
распыляют различные 
БАВы. Это в результате 
положительно влияет на 
вылупившихся птенцов. 
Малыши заметно здоро-
вее своих сверстников, 
быстрее набирают вес, а 
когда вырастают, лучше 

несутся. Таким способом 
можно не только «под-
кармливать» зароды-
шей, но и вакцинировать 
их. При этом ветврачи-
производственники, ра-
ботники инкубаториев, 
а так же специалисты 
фермерских хозяйств 
задаются резонным во-
просом: какое количе-
ство раствора того или 
иного биостимулятора 
или вакцины нужно для 
обработки партии яиц и 
сколько в конечном итоге 
из этого количества по-
падет в яйцо?

Как стало известно 
«МК», разработанный 
специалистами центра 
экспресс-способ заклю-
чается в том, что яйца 
перед опрыскиванием 
взвешивают по одному, 
а затем проводится их об-
работка при температуре 
раствора 18–22ºС. После 
высыхания скорлупы нуж-
но снова взвесить каж-
дое яйцо. Разница между 
массой яйца до и после 
опрыскивания и будет ис-
комой величиной.

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ РАЗРЕШАТ ТРАТИТЬ 
НА ВОЗВЕДЕНИЕ ПРИСТРОЕК

Потратить материнский 
капитал на увеличение 
площади своей квартиры 
смогут россиянки, живу-
щие в двухквартирных 
домах. На днях Консти-
туционный суд России 
постановил внести необ-
ходимые для этого изме-
нения в закон.

Как стало известно 
«МК», поводом к рассмо-
трению дела стала жа-
лоба жительницы города 
Коряжмы Архангельской 
области. Сейчас граждан-
ка с мужем и тремя несо-
вершеннолетними детьми 
живет в двухкомнатной 
квартире двухквартир-
ного дома. Семье из пяти 
человек двух комнат ка-
тегорически не хватало, 
поэтому старшие реши-
ли сделать пристройку 
к своей половине дома. 
Заручившись согласием 

соседей, получив разре-
шение на реконструкцию 
и выписки из Единого гос-
реестра недвижимости, 
подтверждающие право 
собственности на квар-
тиру и часть земельного 
участка, на котором рас-
положен дом, гражданка 
обратилась с соответ-
ствующим заявлением в 
управление Пенсионно-
го фонда в Коряжме. Но 
получила отказ. Дело в 
том, что в статье закона, 
в которой прописано, как 
с помощью маткапитала 
можно улучшить жилищ-
ные условия, сказано, что 
реконструировать разре-
шено только «объекты ин-
дивидуального жилищного 
строительства». Дома же с 
двумя квартирами, в соот-
ветствии с действующим 
законодательством, не от-
носятся к этой категории, 

так как считаются много-
квартирными.

Тогда она обратилась в 
суд, но и первая, и апел-
ляционная, и кассацион-
ная инстанции встали на 
сторону фонда. Затем их 
правоту подтвердил Вер-
ховный суд. Надежда оста-
валась только на Консти-
туционный суд. Женщина 
обратилась в него с прось-
бой о проверке конститу-
ционности статьи закона, 
не дающей ей возможно-
сти улучшить жилищные 
условия. Рассмотрев дело, 
судьи пришли к выводу, 
что оно не соответствует 
статьям Основного закона, 
гарантирующим равенство 
перед законом, охрану 
материнства и детства и 
другие. Поэтому суд поста-
новил внести изменения в 
закон и пересмотреть дело 
жительницы Коряжмы. 

telegram:@mk_srochno

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

РЕВНИВЫЙ МАССАЖИСТ ОТКРЫЛ 
СТРЕЛЬБУ ПО РИЕЛТОРУ ПРЯМО 

В ОФИСЕ ПРОДАЖ
Стрельбу из травмати-

ческого пистолета устро-
ил во вторник в агентстве 
недвижимости на Ленин-
градском проспекте посе-
титель, приревновавший 
свою девушку к работнику 
агентства.

Как стало известно 
«МК», 39-летний менед-
жер Артем (все имена 
изменены) в тот день, 
как обычно, находился в 
офисе на рабочем месте. 
Около 16 часов в кабинет 
вошел незнакомец, кото-
рый объявил, что сейчас 
будет совещание. После 
чего мужчина подошел к 
Артему и сказал, что на са-
мом деле он парень одной 
из его коллег — Ольги. 

Посетитель обвинил 
Артема в приставаниях к 
девушке и достал травма-
тический пистолет. Ме-
неджер до смерти пере-
пугался — спрятался от 
незваного гостя под стол 
и прикрылся монитором. 
Злодей выстрелил пару 
раз в воздух, после чего 
пистолет заклинило. Вос-
пользовавшись этим, Ар-
тем выбрался из  укрытия 
и побежал вниз по лест-
нице. Ревнивец погнался 
следом, но его скрутили 
сотрудники агентства. 

Полицейские задержа-
ли стрелка в тот же день 
— им оказался 34-летний 
москвич, по профессии 
массажист. В отношении 
его составили протокол 
по административной ста-
тье «Стрельба из оружия в 
не отведенных для этого 
местах».

Интересно, что Ольга, 
из-за которой пришел 

мужчина на разборки, во 
время конфликта молча-
ла и не пыталась успоко-
ить кавалера. По словам 
Артема, обвинения в его 
адрес беспочвенны: с 
коллегой его связывает 
только работа. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
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Настоящий 
террор устро-
ил строите-
лям москвич, 
недовольный 
возведением 

жилого комплекса возле 
своего дома по улице Гор-
бунова. 21 декабря он от-
крыл по мастерам стрель-
бу, причем уже не в первый 
раз. Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел на строительной пло-
щадке около пяти часов 
утра. 24-летний Азиз (имя 
изменено) трудился в ноч-
ную смену и в это время 
занимался прогреванием 
бетона. Вдруг резкая боль 
пронзила щеку мужчины, 
а ладонь, которой он при-
жал больное место, по-
крылась кровью. К Азизу 
прибежали напарники и 
рассказали, что видели 
на балконе дома напротив 
мужчину, который, веро-
ятно, и выстрелил в рабо-
чего. Как оказалось, муж-
чина с 4-го эта жа 
соседнего дома уже из-
вел строителей: то матом 
кричит на них с балкона, 
то бутылки бросает, а то 
и стреляет. Чаще всего 
стрелок промахивается и 
рабочие отделываются 
лишь испугом, но полтора 
месяца назад он уже по-
пал в руку одного из ма-
стеров. 
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«СТРАНА ДАСТ ВСЕ, ЧТО АРМИЯ ПРОСИТ»
Численность военнослужащих Вооруженных сил РФ увеличат 

до 1,5 миллиона человек. Призывной возраст поднимут до 21 года
Владимир Пу-

тин на коллегии Ми-
нобороны заявил, 
что происходящее 
на Украине — это 
«общая трагедия», 
однако виновата 
в ней не Россия. 
«Это результат не 
нашей политики, а 
политики третьих 
стран, которые 
всегда стремились 
к дезинтеграции 
русского мира», 
— подчеркнул он. 
По словам пре-
зидента, боевые 
действия всегда 
связаны с потеря-
ми и трагедиями, 
но, поскольку они 
были неизбежны, 
«лучше сегодня, 
чем завтра». Он так-
же сообщил, что по-
прежнему считает 
украинцев брат-
ским народом.

Читайте 2-ю стр.РИ
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Россия остается частью Европы, не-
смотря на внешнее давление Запада. 
Об этом заявила Валентина Матви-
енко на итоговой пресс-конференции 
в Совфеде. Спикер верхней палаты 
призвала не верить слухам о второй 
волне мобилизации и предсказала, 
чем закончится визит Владимира 
Зеленского в Вашингтон. 

— Уходящий год был особенным, опреде-
ляющим годом, который когда-нибудь войдет 
в учебники истории. Главное — он стал годом 
консолидации. Мы бьемся за правое дело, за 
обеспечение нашей безопасности и сувере-
нитета, за право самостоятельно принимать 
решения о своем развитии и выступаем за 
справедливое мироустройство, — заявила 
Валентина Матвиенко. 

Спикер Совфеда ответила на самые 
острые вопросы. Так, законопроект о запрете 
для уехавших из страны работать на удаленке 
Матвиенко категорически отказалась считать 
попыткой властей кого-то наказать. Более 
того, глава верхней палаты раскритиковала 
сам подход, заложенный авторами законопро-
екта. Матвиенко уверена, что кабмину следует 
разработать не список профессий, предста-
вители которых должны трудиться только в 
российских офисах, а перечень компаний, у 
которых есть доступ к персональным данным 
граждан и системам безопасности. 

— Правильнее сделать реестр компаний 
и должностей, которые имеют доступ к пер-
сональным данным, к данным, которые могут 
влиять на безопасность. А не так, что если он 
айтишник, то давайте запретим ему рабо-
тать на удаленке. На Западе многие компании 

запрещают работать на удаленке, заставляют 
сотрудников работать в офисе в защищенных 
условиях — это общий тренд, — отметила 
Валентина Матвиенко.

По украинскому кризису у спикера Со-
вфеда радужных перспектив, похоже, нет. 
Валентина Ивановна призналась, что не видит 
перспектив для переговоров с Киевом: не о 
чем разговаривать и не с кем. 

— На Украине нет самостоятельных по-
литиков, всю повестку им формирует «вашинг-
тонский обком», — уверена Матвиенко.

Визит Зеленского в США, по мнению 
спикера верхней палаты, едва ли станет от-
правной точкой для дипломатического тре-
ка. Администрация Байдена вряд ли усадит 
украинского лидера за стол переговоров. 
Матвиенко предположила, что предметом 
обсуждения с Вашингтоном станут новые 
поставки вооружений и увеличение объемов 
денежной помощи — одно это уже плохой фон 
для переговорного процесса.

Однако, несмотря на воинственные на-
строения Незалежной и полное отсутствие 
намека на перевод конфликта в дипломати-
ческое русло, спикер Совфеда призвала не 
ждать новой волны мобилизации в России: 
«Я говорю искренне, эта тема ни разу не под-
нималась, не обсуждалась, ее сегодня нет 
вообще в повестке. Эти слухи, фейки, которые 
распространяют, — это инструмент инфор-
мационной войны против России, попытки 
раскачать страну изнутри, расколоть наше 
общество. Для наших западных партнеров все 
средства хороши. Нам известно, где на Украи-
не эти фейки фабрикуются и по каким каналам 
они разносятся. У Украины две цели. Первая: 
расколоть наше общество. Вторая: хоть как-
то прикрыть и объяснить то ли восьмую, то 
ли девятую волну мобилизации на Украине. 
Верить слухам не надо, надо пользоваться 
только проверенной информацией».

Объяснила Валентина Ивановна и причину 

появления специальной рабочей группы по 
мобилизации под руководством Андрея Тур-
чака, о создании которой было объявлено 
накануне: «Задача этой комиссии следить 
за соблюдением прав участников СВО, под-
держка семей мобилизованных и иных участ-
ников, оперативное реагирование на запросы 
наших военных. Это будет государственно-
общественный контроль за соблюдением прав 
и привилегий, которые предоставлены нашим 
героям-защитникам».

Что касается перспектив для экономи-
ки на грядущий год, Матвиенко считает, что 
поводов для паники нет. Более того, бюд-
жет на ближайшую трехлетку — это бюджет 
развития. 

— Машина, в хорошем смысле, работает, 
колеса смазаны, они крутятся, вырабатывают 
идеи для развития страны, — сказала спикер 
верхней палаты и добавила, что замыкаться 
во внутреннем контуре Россия не будет, но 
и говорить о развороте страны на восток, по 
мнению Матвиенко, неуместно. — Россия не 
флюгер, чтобы конъюнктурно куда-то развора-
чиваться. Россия остается частью Европы.

В преддверии главного праздника в году 
Матвиенко заверила журналистов: свора-
чивать праздничные мероприятия никто не 
собирается. 

— Ну как без селедки под шубой, оливье 
и «Иронии судьбы». Все это будет. Но не время 
тратить деньги на салюты. Придет время, бу-
дут и салюты, — заверила глава Совфеда.

Матвиенко раскрыла и личные планы на 
предстоящие праздники. Новогоднюю ночь 
она проведет в самолете — возглавит рос-
сийскую делегацию на инаугурации вновь 
избранного президента Бразилии. 

— По возвращении на два-три дня поеду в 
зимнюю Россию — покататься на лыжах. Ну, и 
отоспаться огромное желание, — призналась 
Валентина Ивановна.

Татьяна АНТОНОВА.

«РОССИЯ НЕ ФЛЮГЕР»

Церемонией возложения цветов по 
традиции отметили день рождения 
Иосифа Сталина российские коммуни-
сты. На Красную площадь под алыми 
стягами стянулись несколько десятков 
представителей левого движения. 
Правда, лидера КПРФ среди них не 
было. Геннадий Зюганов не смог по-
чтить память вождя из-за плотного 
рабочего графика. Хотя на заседании 

Госдумы он в этот день также не 
выступал. 

Со здоровьем у Геннадия Андреевича всё 
в порядке, поспешили успокоить разволно-
вавшихся журналистов партийцы. Зюганова 
на церемонии заменил зампред ЦК КПРФ 
Владимир Кашин. Кстати, саму церемонию 
коммунисты тоже сдвинули, как сейчас модно 
говорить, вправо. День рождения Иосифа Вис-
сарионовича 18 декабря, а с алыми гвоздиками 

у его могилы за Мавзолеем левые собрались 
21-го числа. 

По той же старой доброй традиции часть 
цветов участники шествия оставили у входа в 
усыпальницу Ильича, и лишь затем с портре-
том Сталина наперевес промаршировали к 
его могиле. 

Ну и опять же весьма традиционно говори-
ли коммунисты куда больше о роли в истории 
нашей страны Ленина, а не Сталина. 

— Гений Ленина позволил добиться уни-
кального свершения и создать новую державу. 
Для этого пришлось пройти через военный 
коммунизм, НЭП, коллективизацию, индустриа-
лизацию. Была создана уникальная Красная 
Армия, которая расколотила фашистов. Подго-
товлены свои инженерные кадры. А потом были 
и другие свершения. Это и освоение целины, 
и покорение космоса, и создание ракетно-
ядерного щита. В этом ряду и великие стройки: 
от «Магнитки» до БАМа, — прошелся по вехам 
истории Владимир Кашин.

Зампред ЦК КПРФ напомнил, что на этом 
наследии, построенном гением Ильича и удер-
жанном благодаря огромному практическому 
опыту Сталина, и сегодня живут нынешняя 
Россия и бывшие союзные республики. 

— Энергетика Советского Союза отапли-
вала и освещала всех и вся, включая Европу. 
СССР давал более 20% мирового ВВП. Наша 
страна обеспечивала мир на всей планете, — 
отметил Кашин.

Прошелся политик и по больному: в СССР 
человек труда был хозяином, а теперь зачастую 
едва сводит концы с концами, посетовал Вла-
димир Кашин:

— Человек труда перестал быть хозяином в 
своей стране, и ему на смену пришли олигархи 
и чиновничья рать. А рабочий человек опять 
оказался на обочине. Поэтому нам надо брать 
пример с Советского Союза, бороться за еди-
нение, за братство людей, за справедливость, 
за соборность, за то, на чем зиждется ментали-
тет всего нашего многонационального народа. 
А когда сегодня основная масса работающих 
граждан еле сводит концы с концами — я уже 
не говорю о пенсионерах, о молодых людях, 
которым особенно трудно, — это беда.

Татьяна АНТОНОВА.

ЗЮГАНОВ НЕ ПРИШЕЛ К СТАЛИНУ
Коммунисты все же больше ценят Ленина

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
Джоэл Штрассер из города Куна (штат 
Айдахо, США) зафиксировал рекорд для 
книги Гиннесса, прикрепив к своей боро-
де 710 елочных игрушек. Предыдущий ре-
корд также принадлежал ему — в 2020 году 
Штрассер украсил бороду 542 игрушками, 
а еще годом ранее украшений было «всего» 
302 штуки. «Сначала я втыкал их бессис-
темно, именно поэтому те первые рекорды 
по безделушкам для бороды были такими 
низкими», — прокомментировал бородач-
декоратор. Более упорядоченный подход, 
как видим, позволил значительно увели-
чить плотность игрушек на одну бороду 
энтузиаста. Вообще же, Штрассера можно 
назвать профессиональным декоратором 
собственной бороды, ставящим рекорды 
плотности: он является действующим ре-
кордсменом по числу вплетенных в бороду 
бумажных соломинок (534), китайских па-
лочек для еды (520), вилок (126), бельевых 
прищепок (359) и целых 3500 зубочисток. 
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ТУВИНЦЫ НЕ ДАЮТ УГЛЯ

В РОССИИ ПРЕДЛАГАЮТ УЧРЕДИТЬ ДЕНЬ БЕРЕМЕННЫХ

В Далласе (Орегон, США) экологи вызволили 
из беды оленя, который запутался рогами в 
рождественской гирлянде. Животное не могло вы-
свободиться из светящейся ловушки самостоятельно 
и сильно перенервничало, ожидая помощи. 
Рейнджеры департамента дикой природы были шокиро-
ваны, когда, прибыв на место происшествия, увидели, 
что у оленя недостает одной ноги; она была оторвана 
или откушена явно не вчера, поскольку рана давно 
зажила. Так или иначе, оленя временно обездвижили 
транквилизаторами, выпутали из гирлянды и отпустили 
на волю — оказалось, что на трех ногах он бегает вполне 
уверенно, а значит, уже давно адаптировался к своему 
увечью. 

Во всероссийском кон-
курсе СМИ, интернет-
ресурсов, блогеров в 
сфере возобновляемых 
источников энергии 
«ТекстВИЭ» обозреватель 
«МК» Елена Березина 

награждена Дипломом 
победителя и ценным по-
дарком. Она заняла первое 
место в номинации «Ответ-
ственный потребитель». По-
здравляем коллегу от всей 
души! Так держать!

Глава Тувы Владислав 
Ховалыг по итогам экс-
тренного заседания опер-
штаба сделал заявление 
о том, что отгрузка угля 
за пределы республики 
Тувинской горнорудной 
компанией (ТГРК) прио-
становлена до особого 
решения оперштаба.
В настоящее время в 
Туве сохраняется мороз 

Уполномоченный по 
правам детей Республики 
Татарстан Ирина Волынец 
выступила с рацпред-
ложением — устроить в 
стране новый красный 
день календаря, причем 
сразу два в год — День 
беременных. Два в год 
(например, 7 апреля и 7 

октября) потому, что физио-
логическая беременность 
у человека длится девять 
месяцев, и каждая будущая 
мать не должна почув-
ствовать себя обделенной 
на праздник. По мнению 
Волынец, учреждение Дня 
беременных может стать 
одним из шагов к преодо-

лению демографического 
кризиса. Свое предложение 
она передала председате-
лю Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин 
и детей Нине Останиной. 
Правда, как День бере-
менных спровоцирует рост 
рождаемости, осталось не 
совсем понятным.

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ДОХОДЫ РОССИЯН В 2022 ГОДУ

Выросли

Упали

Остались без изменений

Затруднились 
дать оценку

15%

22%

36%

27%

В каких отраслях работают те, у кого 
доходы выросли:
✔ добыча сырья;
✔ закупки;
✔ IT;
✔ банковская сфера.
В каких отраслях работают те, 
у кого доходы упали:
✔ автобизнес;
✔ продажи;
✔ туризм и гостиничный бизнес;
✔ медицина и фармацевтика;
✔ реклама и PR.

Источник: HeadHunter
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ПЕРВОЕ МЕСТО — У ЖУРНАЛИСТА «МК»

(–26˚С), а тувинцы вы-
нуждены сутками стоять 
за углем. Топлива для 
республики не хватает, в вы-
ходные и праздничные дни 
его не продают. Руководство 
ТГРК объясняет это тем, что 
около 30 экскаваторщиков 
и других рабочих свалились 
с вирусом, а замены им нет. 
«При этом нехватка угля в 
разгар отопительного сезо-
на может повлечь возник-
новение ЧС и угрозу жизни 

населения», — говорится в 
заявлении главы региона.
Тем временем последний 
раз ограничение на вывоз 
угля за пределы республики 
вводилось в начале года, 
и это объяснялось угрозой 
нехватки угля для населения 
и бюджетных организаций 
Тувы из-за ажиотажного 
спроса, связанного с ростом 
цен на уголь. Скупщики 
реализовывали топливо в 
соседние регионы.
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Валентина Матвиенко: наша страна «остается частью Европы»

Инициатива повысить возраст призы-
ва до 21 года, а предельный возраст 
до 30 лет, по мнению ряда экспертов, 
связана с тем, что в Вооруженных си-
лах ощущается нехватка в офицерах и 
более зрелых бойцах.

Во время коллегии Минобороны РФ ми-
нистром обороны было заявлено, что возраст 
призыва граждан нужно поэтапно повысить до 
21 года, а предельный возраст увеличить до 30 
лет. Также гражданам необходимо разрешить 
по своему желанию переходить на контракт с 
первого дня прихода на службу. 

По мнению военного юриста Алексан-
дра Латынина, такое решение может быть 
связано с недостатком бойцов с высшим 
образованием: 

— Возможно, это связано с тем, что в Воо-
руженных силах действительно не хватает ре-
бят с высшим образованием, — сказал юрист, 
напомним, что новая инициатива, а именно 
три лишние года, позволят если не получить 
высшее образование, то хотя бы поступить в 
вуз. Военный эксперт Владислав Шурыгин счи-
тает, что инициатива требует дополнительных 
разъяснений:

— Нужно понимать, что в 18 лет у молодого 
человека еще нет ни карьеры, ни семьи — это 
чистые листы бумаги. В 21 год у него уже может 
быть работа, семья. Поэтому эта инициатива 
требует дополнительного разъяснения. 

Юрист Дмитрий Аграновский отметил, что 
не исключено, что это решение было вызвано 
непростым демографическим положением: 

— Нужно понимать, что наша страна на-
ходится в тяжелом демографическом поло-
жении. В отличие от СССР, население которо-
го постоянно увеличивалось, в том числе за 
счет России, Украины и Белоруссии. А сейчас 

совершенно другая демографическая ситуа-
ция. Сейчас каждый человек на счету. И поэтому 
жизненно необходимо искать другие способы 
решать военные задачи — не просто за счет 
механического увеличения армии. Иначе мы 
далеко не уедем. За каждым призывом стоит 
человеческая жизнь.

Военный психолог, участник боевых дей-
ствий Алексей Захаров в беседе с «МК» объ-
яснил, чем может быть обусловлено подобное 
решение.

— К сожалению, мы вынуждены констати-
ровать, что по сравнению с советским перио-
дом уровень социальной зрелости молодых 
людей сейчас значительно снизился. Поэтому 
их готовность служить — а она определяется 
в том числе и социальной зрелостью — тоже 
снизилась. Понятно, что к 18 годам и в совет-
ское время люди не были полностью социально 
зрелыми, но это был неоспоримый фактор, 
определяющий государственную ценность. 
В 18 лет надо было идти в армию. И эти два 
года службы, с 18 до 20 лет, считались ва-
риантом финального этапа формирования 
личности мужчины. Двадцатилетние ребята, 
которые возвращались домой после службы, 

были уже как раз социально зрелыми. Они 
понимали, чего хотят от жизни, могли брать 
ответственность за себя и за людей, которые с 
ними рядом. Сегодня мы вернулись к ситуации, 
которая существовала в царской России. Тогда 
на военную службу призывали как раз в 21 год, 
так как именно по достижении этого возраста 
человек считался совершеннолетним. Може-
те себе представить, как далеко мы улетели 
назад? Это показатель, который четко и не-
двусмысленно говорит об уровне социальной 
политики, проводимой в 90-е годы, которая как 
раз и отбросила нас по системе социальной 
зрелости личности. 

— В 21 год молодой человек уже осо-
знает, зачем он идет в армию?

— Да. В 21 год человек уже способен де-
лать ответственный выбор. То есть не просто 
«я хочу», а выбор, за который он готов отвечать 
сам. «Я подумал, сделал и получил результат». 
Армия это серьезная вещь, это оружие и опора 
государства, это ответственность за жизнь и 
смерть. В системе Вооруженных сил не должно 
быть спонтанных решений. Власть осознает си-
туацию и предпринимает правильные шаги. 

Дарья ФЕДОТОВА, Лина КОРСАК.

Выступая с докладом в среду на 
итоговой коллегии российско-
го военного ведомства, министр 
обороны Сергей Шойгу сообщил 
об увеличении численности воен-
нослужащих Вооруженных сил РФ 
до 1,5 миллиона человек. Сделано 
это будет, по словам министра, за 
счет развертывания новых воинских 
частей, в первую очередь десантно-
штурмовых дивизий в составе ВДВ. 
Чем оправдано такое решение, «МК» 
объяснил главный редактор журна-
ла «Национальная оборона» Игорь 
Коротченко. 

— Президент России Владимир Путин 
по итогам анализа первого этапа СВО при-
звал думать о том, как будет выглядеть наша 
армия в будущем с учетом опыта спецопе-
рации на Украине. Он призвал к участию в 
этой работе не только Минобороны, но и 
профильное экспертное сообщество. Ранее, 

выступая на федеральных телеканалах, я 
многократно доказывал, что, исходя из 
конфигурации нынешних и будущих угроз, 
абсолютно необходимо увеличение числен-
ности Вооруженных сил РФ на 500 тысяч 
военнослужащих. И потому с большим удо-
влетворением воспринял итоги коллегии, где 
эти предложения были реализованы и теперь 
становятся официальной государственной 
политикой страны. 

— Почему увеличение численности 
будет проходить именно за счет ВДВ?

— Десантники показали себя в СВО как 
самая боеготовная и профессиональная 

часть Вооруженных сил России. На самых 
сложных участках фронта ВДВ — солдаты, 
офицеры и генералы — продемонстриро-
вали массовый героизм. Они держали свои 
рубежи, не отступали. Нынешнее решение 
— признание качества ВДВ как резерва Вер-
ховного главнокомандующего. 

Очевидно, что на базе ВДВ необходимо 
создание именно десантно-штурмовых ча-
стей. Сегодня ВДВ в основном вооружены 
легкими типами оружия. Но концепция со-
временной войны и СВО все-таки подразуме-
вает, что массовые высадки десантов с воз-
духа теперь уходят в прошлое, по-прежнему 

оставаясь важным элементом в основном 
для сил специальных операций. 

Также в рамках СВО стало абсолютно 
понятным, что ВДВ с учетом облика новой 
войны должны иметь уже тяжелое воору-
жение. Переход на десантно-штурмовые 
варианты подразумевают, что ВДВ получат 
и танки Т-90С, и новые типы самоходных 
гаубиц, и весь необходимый арсенал оружия, 
который обеспечит им успешное ведение 
боевых действий против хорошо оснащен-
ного противника.

Наряду с этим решением, я считаю, долж-
но быть точно так же реализовано и еще одно, 
крайне необходимое для нашей армии, — 
самое пристальное внимание сейчас необ-
ходимо уделить кибероперациям, а потому в 
структуре Минобороны должно быть создано 
и развернуто полноценное киберкомандова-
ние. Его должен возглавить один из первых 
заместителей начальника Генштаба.

Ольга БОЖЬЕВА.

ПРИЗЫВ 
ПО-ЦАРСКИ
Эксперты рассказали, в связи 
с чем увеличат призывной 
возраст

c 1-й стр.
В этом году Кремль отказался от 
проведения нескольких крупных 
мероприятий, традиционно про-
ходивших в конце года. Однако 

коллегия Минобороны под сокращение не по-
пала, и именно там Владимир Путин рассказал 
о том, как страна будет жить в 2023 году. Основ-
ной посыл — специальная военная операция 
продолжается, и для выполнения поставленных 
целей государство ничего не пожалеет. «У нас 
нет никаких ограничений по финансированию. 
Страна, правительство дают все, что армия 
просит. Все», — подчеркнул он. 

По словам Путина, боевые возможности 
России постоянно увеличиваются, и этот «про-
цесс планируется наращивать». В стратеги-
ческих ядерных силах уровень современных 
образцов превысил 91%: продолжается пере-
вооружение полков РВНС на современный 
ракетный комплекс «Авангард», в ближайшее 
время на дежурство будут поставлены меж-
континентальные баллистические ракеты 
«Сармат». «В начале января следующего года 
на боевую службу выйдет фрегат «Адмирал 
Горшков» с новейшими, не имеющими аналогов 
в мире гиперзвуковыми ракетными системами 
морского базирования «Циркон», — сообщил 
Путин. 

Параллельно, по его словам, необходимо 
повышать боевые возможности Воздушно-
космических сил. Бомбардировщики и истре-
бители должны научиться эффективно работать 
в зоне действия современных систем ПВО. А 
беспилотные летательные аппараты — войти 
в арсенал средств, имеющихся во всех боевых 
отделениях, взводах, ротах, батальонах. БПЛА 
необходимо интегрировать в единую разве-
дывательную сеть и по защищенным каналам 
связать не только со штабами и командирами, 
но и с рядовыми бойцами. «Цель должна за-
секаться максимально быстро, а информация 
для нанесения удара передаваться в режиме 

реального времени», — подчеркнул Путин, от-
метив, что технически это «можно реализовать 
в самое ближайшее время, практически уже 
сейчас».

Он также поручил «на самом современ-
ном и высоком уровне» наладить обеспечение 
армии, включая медицинские аптечки, сухие 
пайки, форму, обувь, защитные шлемы, бро-
нежилеты и т.д. «На поле боя не может быть 
мелочей. <...> Все, что необходимо бойцу, 
должно быть удобным и надежным, а снаб-
жение осуществляться исходя из реальных 
потребностей. Если какие-то ведомственные 
нормативы устарели, их нужно менять», — 
распорядился Путин. Верховный главноко-
мандующий призвал Минобороны активнее 
взаимодействовать с гражданскими властями в 
рамках Координационного совета, созданного 
при Правительстве РФ. И выразил надежду, что 
в ответ на беспрецедентные меры поддержки 
армия продемонстрирует «соответствующие 
результаты».

Впрочем, какие именно задачи стоят перед 
участниками СВО в 2023 году, ни президент, ни 
выступавший вслед за ним с докладом Сергей 
Шойгу не уточнили. Министр обороны заявил, 
что новые вызовы требуют увеличения чис-
ленного состава военнослужащих до 1,5 млн 
человек (это на 350 тыс. больше, чем планиро-
валось по указу Путина, вышедшему в августе) 
и создания дополнительных формирований. 
«Учитывая стремление НАТО нарастить военный 
потенциал вблизи российских границ, а также 
расширить Североатлантический альянс за 
счет Финляндии и Швеции, требуется принятие 
ответных мер по созданию соответствующей 
группировки войск на северо-западе России», 
— заявил Шойгу. Напомним, что вступление в 
НАТО Швеции и Финляндии стало ответом на 
СВО. До начала боевых действий на Украине 
обе скандинавские страны выступали за со-
хранение нейтралитета. 

Владимир Путин поддержал предложения 
министра обороны. Реформа армии неминуемо 
потребует увеличения финансирования, одна-
ко, по словам Путина, власти не собираются 
повторять ошибок прошлого, когда экономика 
приносилась в жертву обороноспособности 
страны. «Мы не будем заниматься милитари-
зацией страны и милитаризацией экономики», 
— заверил он. За счет чего в рамках уже свер-
станного бюджета, который Минфин назвал 
самым сложным за последние несколько лет, 

будут повышаться военные расходы — пред-
стоит ломать голову правительству. Но воз-
можности маневра у чиновников невелики: 
президент пообещал, что в ущерб людям и со-
циальной сфере ничего делаться не будет. «Все 
социальные обязательства перед гражданами 
будут выполняться», — подчеркнул он. 

Путин призвал Минобороны внимательно 
относиться ко всем гражданским инициати-
вам, в том числе учитывать критику, а также 
правильно и своевременно реагировать на 
нее. «Понятно, что реакция людей <...> может 
быть и эмоциональной. Но нужно, безусловно, 
слышать тех, кто не замалчивает существу-
ющие проблемы, а стремится внести свой 
вклад в их решение», — заявил он. Путин 
признал, что частичная мобилизация, кото-
рую критиковали наиболее активно, выявила 
«определенные проблемы», но они решают-
ся. В дальнейшем система призыва должна 
быть выстроена «по-современному», причем 
модернизация, по мнению президента, тре-
буется не только военным комиссариатам, 
но также гражданской и территориальной 
обороне. Президент снова повторил, что до-
полнительной мобилизации в ближайшее 
время не планируется. 150 тыс. человек по-
прежнему находятся на полигонах, и «это до-
статочный резерв для ведения специальной 
военной операции».

Елена ЕГОРОВА.

АРМИЯ ПРИРАСТЕТ ЗА СЧЕТ ВДВ
В Вооруженных силах РФ сформируют новые десантно-
штурмовые дивизии

«СТРАНА ДАСТ ВСЕ...»
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«В ближайшее время на 
дежурство будут поставлены 

межконтинентальные 
баллистические ракеты «Сармат».
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Торговля, согласно крылатому выска-
зыванию, датированному еще XIX веком, 
— двигатель прогресса. Если это так, то с 
прогрессом у нас дела обстоят неважно. Роз-
ничная торговля в России в уходящем 2022 
году показывала, мягко говоря, не самые 
лучшие результаты. Более того, если срав-
нивать ее с другими видами экономической 
детальности, то ежемесячное падение при-
мерно на 9% в последние месяцы выглядит 
явно провальным.

Но особого беспокойства это не вызы-
вало, так как известно, сколь сильно упали 
розничные продажи тех же автомобилей. На 
их покупку в лучшие времена тратились сотни 
миллиардов рублей ежегодно. В январе–
сентябре 2022 года оборот розницы по легко-
вым автомобилям обвалился, согласно дан-
ным Росстата, почти на 40% по сравнению с 
соответствующим периодом 2021-го. Однако 
в последние месяцы в торговле наблюдается 
явно больше негатива, причем связанного 
далеко не только с продажей авто.

Следует обратить особое внимание на 
продажи продуктов питания. Мы ведь как 
думаем, и не без оснований: кризис — не 
кризис, а кушать хочется всегда. Поэтому 
в любых обстоятельствах люди покупали, 
покупают и будут покупать продукты пита-
ния. И правильно так думать. Однако если в 
экономике очевидный кризис, если падает 
уровень жизни, то люди начинают меньше 
покупать даже пищевых продуктов. От чего-то 
приходится отказываться вообще, а в чем-то 
переходят на более дешевую еду. Не забудем 
и о том, что, когда речь идет об экономии на 
продуктах питания, то люди вспоминают о 
запасах, подъедая (извините за выражение!) 
их. На этом тоже можно сэкономить. 

Теперь посмотрим, что у нас с рознич-
ными продажами по пищевым продуктам. По 
последним имеющимся данным от Росстата, 
в октябре 2022 года оборот розничной тор-
говли по пищевым продуктам упал на 4,3% 
по сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года. В сентябре 2022 года сниже-
ние оборота розницы составляло 3,5%. Такие 
показатели падения продаж для продуктов 
питания — это много. Ранее месячные по-
казатели снижения продаж были на уровне 
1–2%. Негативная тенденция получается, так 
как падение продаж нарастает. 

Интересную картину дает информа-
ция о том, что происходит с продажами по 
основным продуктам питания. Здесь есть 
статистика за январь–сентябрь 2022 года 
от того же Росстата по сравнению с соот-
ветствующим периодом 2022 года: прода-
жи сахара упали на 6,5%; крупы — на 4,4%; 
рыбы — на 3,5%; свежих фруктов — на 3,3%; 
соли — на 3,2%... 

Если кто-то, не особо задумываясь, об-
ратив внимание на сахар, скажет, что здесь, 
мол, все понятно, сейчас не сезон варки ва-
ренья, то разочарую: все эти сравнения идут 
в годовом измерении, плюс берется период 
январь–сентябрь. Так что подобная успокои-
тельная аргументация явно не годится.

Показатели падения продаж по отдель-
ным продуктам питания подтверждают пред-
положение, что люди либо активно начали 
тратить свои запасы (сахар, крупы, соль), 
либо стали явно экономить (рыба, свежие 
фрукты). А можно, впрочем, делать и то и 
другое: и тратить запасы, и экономить. В лю-
бом случае — это показатели нарастающего 
неблагополучия. 

Теперь давайте посмотрим, что происхо-
дит по группе непродовольственных товаров. 
Падение продаж в этом сегменте в октябре 
2022 года составило 14,3% по сравнению с 
соответствующим периодом прошлого года. 
В лидерах падения — автомобили легко-
вые, о чем уже говорилось ранее. Также за 

январь–сентябрь 2022 года сильно упали 
продажи в годовом выражении: часов — на 
23,9%; мобильных телефонов — на 18,1%; 
ювелирных изделий — на 17,7%; фотоап-
паратуры — на 17,5%... Как видим, и здесь 
провалы очень и очень большие. Учтем и то, 
что все эти показатели за январь–сентябрь 
2022 года «улучшены» статистикой I квартала, 
когда картина была обратной. Автомобилей, 
разумеется, это тоже касается. Получает-
ся, что статистика только за II и III кварталы 
2022-го столь значительно ухудшила общие 
с начала года показатели. 

Интересно и то, что есть группы това-
ров, продажи которых даже растут. Так, за 
январь–сентябрь 2022 года розничный то-
варооборот по лекарственным средствам 
вырос на 8,3% в годовом выражении. Здесь 
в общем-то все понятно: последствия пан-
демии, новые вирусы, опасения по поводу 
исчезновения импортных лекарств из про-
дажи на волне санкций...

Важно отметить, что есть принципиаль-
ная разница между причинами, вследствие 
которых наблюдается падение розничного 
товарооборота по пищевым продуктам и по 
непродовольственным товарам. Крупнейшие 
мировые автопроизводители с весны 2022 
года свернули производство в России, отка-
зались поставлять в страну свою продукцию. 
Что касается другой продукции, — ювелирки, 
часов, мобильников — санкции здесь тоже 
сыграли свою негативную роль. Безуслов-
но, имело значение и то, что экономический 
кризис затронул российский средний класс, 
который в значительном объеме и покупает 
эту продукцию. Отсюда естественное же-
лание сэкономить, повременить с покупкой 
чего-то необязательного до лучших времен. 
Результат — падение продаж. 

Падение розничного товарооборота не 
только является доказательством того, что в 
стране сегодня экономический кризис. Про-
исходящее заставляет и гораздо более сдер-
жанно оценивать экономические перспек-
тивы ближайшего будущего. Активизацию 
потребительского спроса по праву считают 
драйвером экономического восстановления. 
Если люди готовы все больше и больше по-
купать, то это означает увеличение спроса 
на продукцию, для производства которой 
необходимо сырье и материалы, оказание 
соответствующих услуг. Растущий спрос ге-
нерирует новые инвестиции, производство 
расширяется, экономика растет, увеличива-
ются и доходы людей. 

Напротив, когда спрос падает, все сжи-
мается. Доходы людей снижаются, как и уро-
вень их жизни. Поэтому это очень важный 
индикатор — то, что происходит в розничной 
торговле. Важно не забывать и о том, что 
стимулирование потребительского спроса 
является традиционным механизмом эко-
номического восстановления в кризисные 
периоды. Увы, это сегодня, как показывает 
статистика, не работает. Значит, традици-
онные механизмы выхода из кризиса не по-
могают. Следовательно, кризис затягивается, 
неопределенность нарастает.

Кстати, в январе–сентябре 2022 года 
на 3,7% по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года, по данным Рос-
стата, выросли продажи игр и игрушек. С 
лекарствами понятно, об этом уже говори-
лось. Но игрушки-то…

Предлагаю самим поразмышлять — с 
чего это и почему. Первое, что приходит в 
голову в качестве возможной версии: в кризис 
как никогда хочется порадовать детей, чтобы 
хотя бы им было хорошо и весело. Но наверня-
ка есть и другие причины (например: игрушки 
не попали под санкции). Увы, это исключение 
из общей картины. Но все-таки хорошо, что 
это исключение касается детей.

СЕГО ДНЯ
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ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА ЗАБАРАХЛИЛ
Спад торговли доказывает 

наличие экономического кризиса в стране
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За семь лет неустанной борьбы с пьянством и 
алкоголизмом (выражаясь терминами горба-
чевских времен), а на самом деле выявляя 
нелегальный алкоголь, в бюджет страны уда-
лось вернуть около 600 миллиардов рублей. 
Результат впечатляющий, но почивать на лаврах 
явно рано. В России до сих пор остается 20–
25% нелегального оборота крепких спиртных 
напитков.

Здесь слабое звено — лицензирование 
торговых предприятий в сельской местности и 
оборот медицинского спирта. Как показывает 
практика (рейды правоохранительных органов 
и общественности), 90% контрафакта тотально 
выпускается именно из медицинского спирта, 
который не облагается налогом.

Сама нелегальная продукция (на основе 
медицинского спирта) в основном реализуется 
в сельской местности. Тамошние магазины, 
как правило, вообще не в состоянии торговать 
«нормальным» алкоголем.

Как и в горбачевские времена, в борьбе с 
зеленым змием мы малость переборщили, счи-
тает Косарев. Ужесточили правила и контроль 

таким образом, что магазины сельпо их просто 
не в состоянии выполнять. 

Например, размер пошлины на оплату 
лицензии одинаковый — что у торговых сетей 
с большим количеством магазинов, что у кро-
хотной торговой точки в деревне, где всего-то 
полтора десятка домов. Таким образом, в Рос-
сии порядка 71 тысячи населенных пунктов в 
глубинке не имеют магазинов, где продаются 
лицензионные алкогольные напитки.

Также на селе спиртным запрещено тор-
говать (и получать лицензию) индивидуальным 
предпринимателям. На которых по большому 
счету и держится вся торговля — они на 80% 
обеспечивают продуктами питания деревен-
ских жителей.

Чтобы решить эту проблему, в алко-
гольной отрасли подготовлен законопроект, 
который Госдума может рассмотреть уже в 
весеннюю сессию. В частности, документ пред-
лагает уменьшить плату за выдачу лицензий 
сельмагам.

Официально в сельской местности про-
живает 35% россиян, а по статистике они вы-
пивают только 10% алкогольной продукции. 
Что весьма сомнительно, поскольку, как мы 
знаем, в деревнях выпить любят. Но пьют заин-
тересованные сельчане не легальные крепкие 
спиртные напитки, которые им предлагает наша 
индустрия, а самогон. 

По словам Вадима Дробиза, директора 
Центра исследований федерального и регио-
нального рынков алкоголя, лицензия стоит 60 
тысяч рублей в месяц. Чтобы отбить затраты 

на ее получение, от продажи водки (ничего 
другого в деревнях не потребляют) необходимо 
выручать минимум по 5000 рублей в месяц. Что 
весьма сомнительно. Поскольку минимальная 
цена бутылки со следующего года установлена 
в 281 рубль — для села дороговато. 

— Бутылка самогонки стоит 50 рублей, 
— говорит он. — Крестьянин купит ее, а не 
станет выкладывать три сотни за легальную 
водку. К тому же из самогонки можно сделать 
любую настойку.

Вадим Дробиз предлагает снизить стои-
мость лицензии в 10 раз или вообще сделать 
ее бесплатной для села. Только для того, чтобы 
там хотя бы просто присутствовал легальный 
алкоголь и у покупателя был выбор. 

В беседе с «МК» заместитель председате-
ля «Опоры России» Алексей Небольсин согла-
сился с тем, что такая проблема для сельской 
глубинки действительно существует.

— Чтобы получить лицензию на торгов-
лю спиртным, магазин кроме всего прочего 
должен иметь торговую площадь не менее 50 
квадратных метров и уставный капитал в 800 
тысяч рублей, — пояснил он. — Эти требования 
практически невыполнимы для деревенской 
точки. К тому же необходим устойчивый Интер-
нет, который в реальном времени подтверждал 

бы движение товара — его прием и продажу. 
По этим причинам в глубинке и процветает 
торговля паленой водкой или самопалом. 
Главная проблема — соответствие предъ-
являемым к деревенским магазинам общим 
требованиям и возможность подключения к 
системе ЕГАИС. Что очень часто и создает 
непреодолимую преграду для деревенской 
розничной сети. Нужно законодательно сни-
мать такие барьеры.

— Эти меры дадут зеленую улицу про-
дажам легального алкоголя?

— По правде говоря, не уверен. Минималь-
ная цена бутылки водки сегодня запредельно 
высокая для жителей сельской местности, 
где доходы, как правило, несравнимы с го-
родскими. Разрешат в деревнях продавать 
«официальную» продукцию или не разрешат, 
результат, скорее всего, будет один. Из-под 
полы станут продавать дешевую паленую вод-
ку. Здесь нужен комплекс мер, в том числе и 
снижение акцизной нагрузки для производи-
телей алкогольной продукции.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Лидер движения «Трезвая Россия», 
депутат Госдумы Султан Хамзаев 
представил рейтинг самых «пью-
щих» регионов страны по итогам 
2022 года. Второе и третье место 

заняли Чукотка и Курганская область, а груст-
ную «пальму первенства» взял Сахалин. Мо-
сква и Санкт-Петербург в этом рейтинге ока-
з а лись н а  18 -м и  12-м месте 
соответственно. 

Жительница Углегорска на Сахалине 
Людмила Аникеева рассказала «МК», что 
вытрезвителей у них в Углегорске давно нет, 
а алкоголики летом не стесняются «просы-
хать» на лавочках прямо на глазах у детей 
и прохожих, зимой же перебираются куда 
потеплее — на лестничные клетки в подъез-
дах. «В Углегорске люди действительно стали 
больше пить, — рассказывает женщина, — И 
с алкоголем у нас большая беда. Чтобы люди 
не пили, нужно рабочие места создавать, а у 
нас в городе практически нет работы, очень 
много карьеров закрылось. У многих в жизни 
так все плохо, что тянутся к стакану, только в 
этом себя и находят». 

«Хоть где-то мы в топе», — грустно шутит 
житель занявшей 2-е место в рейтинге Чукотки 
Михаил. «Ну а что вы хотите, — говорит он, — 
когда в городах на каждом углу по пивнухе, 
туда и будут ходить отдыхать. Вокруг этих 
точек всегда кучкуются алкоголики, а сейчас 
у нас еще и алкомаркеты открыли».

Владимир ЧУПРИН.

ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ ДЕРЕВЕНСКОГО РОЗЛИВА

ЗАКОН
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— Конечно, все это добавит забот 
и хлопот нашей ПВО, — считает 
эксперт. — Разведывательно-
ударные беспилотники Grey Eagle 

или Reaper могут действовать с большой даль-
ности. Они смогут применять свое оружие — 
боеприпасы, ракеты, — не подлетая непосред-
ственно к объекту. К тому же если их все-таки 
поставят, то управлять этими дронами будут 
фактически американцы. Они наверняка станут 
прикрывать их помехами. Просто так на съе-
дение эти свои беспилотники они не дадут. 
Очень уж это дорогие «птички», если сравнивать 
с теми дронами, которые сейчас есть на 
Украине.

— И как же нам с ними бороться? 
— Придется работать более интенсив-

но, усиливать оповещение, разведку. Систе-
му нужно будет организационно несколько 
перестроить. Это касается в первую очередь 
взаимодействия с ПВО Сухопутных войск. Но 
все решаемо.

— А если говорить о поставках дальних 
ракет ATACMS дальностью 300 км? 

— Конечно, дальность поражения этих 
ракет позволит применять их в первую оче-
редь по Крыму, о чем так мечтает Зеленский и 
компания. А, допустим, из района Харькова они 
смогут легко доставать до территории Курской, 
Брянской, Белгородской областей.

— Туда и сейчас прилетает. ATACMS — 
очень сложная цель для нашей ПВО? 

— По эффективной отражающей поверх-
ности и своим характеристикам эти ракеты 
не представляют для ПВО какой-то особой 
сложности. Здесь многое зависит от тактики 
их применения. 

ВСУ ведь что делают? Сначала запускают 
по нам «Грады», мы отвлекаемся на них, на-
чинаем сбивать, американцы нас вычисляют, 
передают данные ВСУ, и через некоторое время 

по нашим разведанным позициям прилета-
ют ракеты HIMARS. Мы должны переносить 
огонь на них, а комплект своих ракет уже по-
трачен, комплексы надо перезаряжать — это 
хоть и небольшое, но все-таки время. А теперь 
если появится еще и ATACMS, это, конечно, 
осложнит нам задачи. Тактика применения 
этих ракет, думаю, будет такой же. Мы уже 
научились с ней бороться. Но, используя даль-
ность ATACMS, противник наверняка будет 
стараться с их помощью прорываться вглубь 
нашей территории.

— И как с этим бороться?

— Будет меняться тактика, перестраивать-
ся боевой порядок. Точнее говорить не хочу, 
чтобы не давать противнику подсказку. 

— Поставка этих ракет и БПЛА еще все-
таки под вопросом. А вот о передаче Киеву 
дивизиона комплексов ПВО Patriot уже объ-
явлено. Только сроки не называются. 

— Один дивизион Patriot принципиально 
вообще ничего не решает. Наши офицеры сме-
ются: «Мы хотя бы знать будем, где Зеленский 
находится. Этот дивизион наверняка ведь по-
ставят на прикрытие «самого ценного» объекта 
в Киеве». 

— Почему только его? Что может при-
крыть один такой дивизион?

— От одного толку мало — эшелониро-
ванный обороны он не создаст. К примеру, 
чтобы защитить с воздуха Днепропетровск, 
нужно шесть дивизионов Patriot. Как минимум! 

Владимир Зеленский отправился в 
США. Казалось бы, этим все сказано. 
Традиционно президент Украины за-
ведет разговор о военной поддержке 
для своей страны, президент Байден 
объявит о пакете помощи почти на 
2 миллиарда долларов… Но все же 
мировая пресса не считает ситуацию 
такой уж идилличной. Ссылаясь на 
аналитиков, издания вносят нотку 
сомнения в то, что бесперебойное на-
качивание киевского режима продол-
жится. Разбираемся, чего ожидать от 
«дружеского» рандеву.

Не успев отойти от реальной или не совсем 
поездки в самую горячую точку полыхающей 
Украины Бахмут (Артемовск), Зеленский напра-
вился прямиком в США. Это первый известный 
зарубежный визит президента после начала 
российской спецоперации, и наверняка поэто-
му он вызвал некоторый шок у ряда американ-
ских чиновников. Politico отмечает, что никто 
не знал точных деталей приезда или планов 
украинского президента. Но борт с Зеленским 
уже не развернешь, а это значит, что настало 
время говорить о перспективах дальнейшей 
помощи со стороны Вашингтона.

За кулисами официальные лица США и 
Украины планировали встречу в течение не-
скольких недель. Во время телефонного разго-
вора 11 декабря Байден пригласил Зеленского 
в Вашингтон, чтобы обсудить предстоящие 
боевые операции и способы, которыми его 
администрация может продолжать поддержи-
вать Незалежную. За несколько недель до этого 
американские чиновники вели переговоры со 
своими коллегами как в Киеве, так и в Европе 
тоже по поводу военной поддержки. Но что 
обсуждать, если запрос заказчик сформировал 
уже сам? Предприимчивая украинская сторона 
напрямую сказала администрации Байдена о 
желании заполучить более совершенные виды 
вооружений, в том числе тактические ракетные 

системы большой дальности ATACMS, беспи-
лотники Grey Eagle и Reaper. Однако Белый дом 
категорически против того, чтобы отправлять 
те же ATACMS, утверждая, что это потянет за 
собой большие траты. Пугает американских 
спонсоров и то, что это может спровоциро-
вать Россию на применение более серьезного 
вооружения.

Вообще Байден уже заранее говорил о 
том, чего еще стоит ждать Киеву: новый пакет 
военной помощи на 2 миллиарда долларов уже 
запечатан. В него вошли батареи противовоз-
душной обороны Patriot и комплекты боепри-
пасов Joint Direct Attack, которые превращают 
неуправляемые бомбы истребителей в высо-
коточные боеприпасы. Также туда включены 
артиллерийские и другие боеприпасы на сумму 
850 миллионов долларов из существующих 
запасов США.

Примечательно и важно, что заокеанское 
«путешествие» Зеленского случилось ровно в 
тот момент, когда Соединенные Штаты прини-
мают бюджет на 2023 год. Естественно, что в 
проекте есть пункт «помощь Украине», которая 

должна составить около 45 миллиардов долла-
ров. Кстати, такую сумму запрашивают лидеры 
Конгресса, и цифра превышает запрос Байдена 
на «скромные» 37 миллиардов долларов. К 
слову, за 2022 год США поддержали Киев аж 
на 50 миллиардов долларов.

Будущий пакет бюджета на 2023 год пред-
полагает выделить на внутренние программы 
772 миллиарда долларов, включая 119 милли-
ардов на медицинское обслуживание ветера-
нов. На оборону страна намерена потратить 
858 миллиардов долларов. В принципе, размер 
расходов на Украину кажется не таким значи-
тельным. Но может ли подобная тенденция к 
снижению финансирования Киева указывать 
на то, что в США в скором времени и по это-
му поводу случится раскол и любые поставки 
застопорятся?

— Этот состав Конгресса дорабатывает 
последние дни, ему осталось существовать не-
долго, — комментирует перспективы встре-
чи Байдена и Зеленского директор Фонда 
изучения США им. Франклина Рузвельта в 
МГУ Юрий Рогулёв. — Что из него может вы-
трясти Зеленский, сейчас сказать трудно, но 
нынешний Конгресс уже все утвердил. В том 
числе и военный бюджет Пентагона, причем 
на 40 миллиардов (больше, чем просил сам 
Байден). Так что они уже дали с лихвой, в этом 
смысле никаких ограничений нет.

Что касается будущего состава Конгресса 
— он соберется только в январе. Вряд ли бу-
дущий состав сможет повлиять на нынешний. 
Может, Зеленский хочет урвать при старом 
составе напоследок все, что возможно. Ду-
маю, это в значительной степени очередной 
пропагандистский шаг: напомнить о себе 

Соединенным Штатам, в том числе и перед со-
зывом нового состава Конгресса. Но раскола в 
отношении помощи Украине там не будет. Даже 
в новом составе. Республиканцы, конечно, 
будут стремиться ставить препятствия Бай-
дену. Но что касается Украины — раскола нет, 
американская элита едина. За последний год 
Америка выделила 50 миллиардов долларов 
Украине, 30 млрд из которых уже в работе. Да 
и Байдену этот визит нужен, чтобы поддержать 
свое реноме.

Эксперт также отметил, что из этих десят-
ков миллиардов долларов не все идет Украи-
не, финансы получают в итоге американские 
компании, Пентагон, транспортные компании, 
производители оружия. Но объемы поставок, 
подчеркивает Юрий Рогулёв, исчерпывают 
внутренние запасы, что неизбежно приведет 
к необходимости наращивания производства: 
«Оружие имеет срок годности, должно перио-
дически обновляться. США делают заказ на 30 
тысяч «Джавелинов», 10 тысяч передают Украи-
не, остальное у себя на складах оставляют…
Но все равно эти деньги идут на американскую 
экономику и вооруженные силы, а Украина их 
только расходует».

Как подчеркивает эксперт, помощь для 
американской казны не такая уж болезненная, 
как может показаться. Чуть меньше 10% от 
всего бюджета идет в Киев, «суммы не столь 
сногсшибательны для Соединенных Штатов, 
но действительно велики»:

— Максимум что остается делать новому 
составу Конгресса — контролировать, как и на 
что идут деньги. Это республиканцы наверняка 
сделают, поскольку такая бесконтрольная трата 
финансов вызывает вопросы. Еще вопрос, куда 
это оружие девается, ведь много уходит на 
черный рынок. Однако это проконтролировать 
очень сложно. Но американцев это не останав-
ливает, они же поставляли во время Афганской 
войны моджахедам «Стингеры».

Полина КОНОПЛЯНКО.

Американцы дают один. Ну и что он способен 
прикрыть, кроме того кадра? 

— Больше американцы дать не хотят 
или не могут?

— Это очень дорогой комплекс. Когда речь 
зашла о его поставке полякам, тех сильно уди-
вила его цена. Так это еще, считай, отдавали 
подешевле, как своим. Пентагон выставил тогда 
Конгрессу США предпродажную стоимость 
первых четырех систем Patriot в $10,5 млрд. А 
цена одной ракеты для этого комплекса — по-
рядка $3,4 млн. 

— Столько стоит всего один выстрел? 
Дорого же им обойдется ПВО Зеленско-
го! Многие говорят, что США надо бы 
сильно подумать перед тем, как пере-
давать свои Patriot Украине. Там он мо-
жет сильно подпортить свои рекламные 
характеристики. 

— С точки зрения характеристик, которые, 
кстати, до сих пор не подтверждены, у тех ком-
плексов, что планируют передать Киеву, тоже 
есть особенности. 

В свое время американцы сделали Patriot 
в версии Pack 2 как средство для борьбы с 
аэробаллистическими целями — самолетами, 
баллистическими ракетами, беспилотниками. 
То есть он, как наш С-300, мог работать прак-
тически по всем целям. Но затем, когда была 
война в Ираке, Ливии, Patriot пришлось работать 
по нашим ракетам «Скад» — это фактически та 
же «Точка-У». После чего американцы были вы-
нуждены дорабатывать свои комплексы, так как 
практически все «Скады» они пропустили. Про-
тив них Patriot как противоракетный комплекс 
оказался бессильным. 

В результате у американцев появился 
Patriot в варианте Pack 3. И вот как раз эту 
модифицированную серию они сейчас и соби-
раются дать Украине. То есть он предназначен 
в основном для уничтожения баллистических 
ракет на нисходящем участке полета. А с точки 
зрения уничтожения самолетов и беспилотни-
ков возможности этого комплекса существенно 
занижены.

Ольга БОЖЬЕВА.

ИГРЫ «ПАТРИОТОВ»

ПОЧЕМ АМЕРИКАНСКАЯ ПОМОЩЬ УКРАИНЕ
Эксперт оценил траты Вашингтона на Украину

Госдума приняла в третьем, окон-
чательном чтении закон о создании 
единой государственной системы 
биометрических данных, в которую 
должны быть объединены все собран-
ные государственными и коммерче-
скими структурами изображения и 
голоса: передача данных в систему и 
использование их без согласия росси-
ян будут невозможны. «Пальчики» пока 
остаются у нынешних хозяев. А базы 
биометрии МВД, ФСБ и некоторых 
других ведомств продолжат работать 
отдельно от единой системы. 

Закон предполагает передачу уже со-
бранных разными государственными и ком-
мерческими структурами биометрических 
данных в единую государственную систему, 
которая, как считают российские власти, будет 
лучше защищена от утечек. Все ведомства и 
компании, которые захотят использовать био-
метрию, должны будут аккредитоваться в этой 
системе, чтобы получать оттуда математиче-
ски обработанные данные (векторы): из них, 
уверял назвавшийся автором родившейся в 
Минцифры инициативы Антон Горелкин («ЕР»), 
в случае утечки хакеры не смогут восстановить 
биометрические данные. 

Первоначальный текст законопроекта вы-
звал резкую критику — замечания в заключении 
думского Комитета по информационной поли-
тике, информационным технологиям и связи 
излагались на 14 страницах. Но не принять его 

было нельзя: 30 сентября президент Путин 
уже подписал указ о создании Центра биоме-
трических технологий, который должен стать 
оператором создаваемой единой системы. То 
есть решение было уже принято, оставалось 
его законодательно оформить.

В ходе доработки распухший со 110 до 
146 страниц документ фактически переписа-
ли с участием «не только заинтересованных 
ведомств, но и общественных структур». Все 
предложения РПЦ и Совета по правам чело-
века при Президенте РФ «нашли отражение», 
напомнил глава профильного Комитета Алек-
сандр Хинштейн («ЕР»). По его словам, «речь 
теперь идет не о законе о принудительном 
сборе биометрических данных, а о законе о 
запрете бесконтрольного оборота биометриче-
ских персональных данных в стране, о запрете 
любой дискриминации людей, которые свои 
данные не сдают». 

В тексте закона, в частности, говорится: 
«отказ физического лица от прохождения иден-
тификации и (или) аутентификации с использо-
ванием его биометрических персональных дан-
ных» не может служить основанием для отказа в 
оказании услуг, в продаже товаров, выполнении 
работ или в приеме на обслуживание.

«Только государство способно обеспечить 
сегодня защиту самых чувствительных данных 
наших граждан», — заявил, выступая от имени 
фракции «ЕР», г-н Горелкин. Не все были с ним 
согласны. В КПРФ не верят в технологическую 
возможность обеспечения безопасности хра-
нения данных и в государственной системе, 
заявил Алексей Куринный. А Михаил Делягин 
(«СР») утверждал, что утечки информации в 
России случались и из государственных си-
стем, не только из частных. Но спикер Вячеслав 
Володин заметил, что, если бы законопроект 
с рассмотрения сняли, было бы хуже, потому 
что «коммерческие структуры продолжили 
бы растаскивать» биометрические данные и 
использовать их бесконтрольно.

Между тем закон не предусматривает 
объединение в единую госсистему всех без 
исключения баз биометрических данных, а 
те данные, которые будут собираться, далеко 
не полные. 

Во-первых, положения закона не рас-
пространяются на отношения, возникающие 
при оперативно-разыскной, контрразведы-
вательной или разведывательной деятельно-
сти; обороне страны, обеспечении безопас-
ности государства и охраны правопорядка; 

реализации внешней политики; функциониро-
вании государственной системы миграцион-
ного и регистрационного учета; изготовлении, 
оформлении и контроле обращения докумен-
тов, удостоверяющих личность, и обеспечении 
санитарно-эпидемиологического благополу-
чия. Что это значит? Самая крупная на данный 
момент ведомственная база биометрии — у 
паспортно-визовой службы МВД: в ней при-
мерно 60 млн фотографий и 20 млн отпечат-
ков пальцев. Сведения из нее в новую единую 
государственную систему сдаваться не будут, 
подтвердил в разговоре с «МК» г-н Хинштейн: 
«если у перечисленных в законе ведомств есть 
биометрическая база, они сами будут вести 
обработку и хранение этих данных». А есть еще 
база пересечений государственной границы у 
ФСБ и т.д., и т.п.

И во-вторых, в единой системе будут со-
бирать с не попавших в перечень исключений 
банков, коммерческих и государственных 
компаний, органов власти и ведомств лишь 
биометрические данные двух видов: изобра-
жение лица человека и запись голоса челове-
ка. «Пальцы» и прочие виды биометрии пока 
остаются у прежних владельцев. Г-н Хинштейн 
обратил внимание «МК», что перечень из двух 
видов биометрии будет действовать только до 
1 сентября 2024 года, после этого он может 
быть пересмотрен и расширен.

За закон проголосовало 295 депутатов, 
против — 93, один воздержался.

Марина ОЗЕРОВА.

БИОМЕТРИЯ БЕЗ «ПАЛЬЧИКОВ»
Базы МВД и ФСБ продолжат работать отдельно от единой системы

Американский 
беспилотник 
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Героями не рождаются, а становятся 
в те моменты, когда жизнь не дает 
почти ни секунды на размышле-
ния. В среду утром машинист ЦППК 
Сергей Шестов проснулся знамени-
тым: интернет-паблики успели рас-
секретить его ночной подвиг, и от 
славы было уже не скрыться. Это он 
оказался тем железнодорожником-
ювелиром, который остановил по-

езд в 15 см от застрявшего на путях 
«КамАЗа» и тем самым предотвра-
тил крушение. И пока коллеги хва-
лят Сергея за его молниеносную ре-
акцию, сам он вспоминает жуткую 
историю, которая научила его этому 
мастерству. 

— Сергей, вам 38 лет. Сколько из них 
вы в профессии? 

— С 2008 года. Работаю преимущественно 

на Савеловском и Белорусском направлениях 
и прекрасно знаю их особенности. 

— Что случилось 19 декабря? 
— В этот день я должен был быть на вы-

ходном, но меня попросили выйти в ночь, и я 
не отказал. Подготовился к смене, прошел 
медкомиссию и отправился в рейс. Участок 
рядом с переездом у станции Каналстрой 
изогнутый, «в кривой», и только я повер-
нул, смотрю — стоит на переезде грузовик. 

До него оставалось 250 метров. 
— Что вы сделали первым делом? 
— Сказал помощнику «уходи», и он бы-

стро прошел по первому и второму вагонам, 
предупредив людей, что им нужно срочно 
пересесть в другие вагоны. Применил экс-
тренное торможение и в итоге остановился 
в 15 см от грузовика. 

— Вы следовали инструкции в тот 
момент? 

— Не только инструкции. У меня срабо-
тала память. В такой же ситуации я оказался 
почти месяц назад, 29 ноября, на перего-
не Вербилки — Дубна. Под меня буквально 

из ниоткуда вылез тогда автомобиль. Я тор-
можу, а водитель, наоборот, по газам. Черкнул 
в итоге по багажнику. Машина смята, но зато 
все живы. После такого стресса я понял, что 
времени думать в таких ситуациях нет. Нужно 
действовать строго по инструкции, не теряя 
ни секунды. 

— А про водителя «КамАЗа» что мо-
жете сказать? Как он повел себя в той 
ситуации? 

— Не поверите, он сначала даже не вы-
шел из кабины. А когда я подошел к нему, 
опустил стекло и говорит: «Брат, ты слишком 
близко встал. Отъедь назад». 

— Может он оцепенел от страха? Как 
он вообще там оказался, почему не вы-
бежал из кабины? 

— В ПДД написано, что водитель, за-
стрявший в машине на путях, должен идти 
навстречу поезду и подавать специальные 
сигналы. Он этого не сделал. Но, может, он 
продолжал газовать, пытаясь выбраться, 
пока не появилась электричка. Я видел, что 
у него на переезде занесло хвост, поэтому он 
съехал в кювет. На самом деле самостоятель-
но выбраться ему было невозможно. Через 
подстанцию я вызвал спецтехнику, которая 
вытянула большегруз из сугроба. Этот во-
дитель, правда, потом сам бегал с лопатой, 
откапывал свой транспорт. 

— Насколько вы задержались 
в пути? 

— Электропоезд простоял 42 минуты, 
но на конечную станцию мы прибыли на 19 
минут позже. Наверстали упущенное время 
в пути. 

Алена КАБАЕВА.

Черный кролик, символ будуще-
го года, уже на пороге. Причем для 
некоторых жителей Подмосковья 
— в прямом смысле слова. В пред-
стоящие праздники он может стать 
самым популярным подарком, зоо-
магазины уже фиксируют ажиотаж 
вокруг ушастиков. Отсюда вопрос: 
стоит ли тревожиться за судьбу 
милых созданий, ведь их мо-
жет ждать участь домашних 
декоративных крыс, кото-
рые становились стихий-
ными подарками на 2020-й, 
а потом оккупировали улицы, 
потому что некоторые люди оказа-
лись не готовы принять в дар такой 
специфический презент. Что же тог-
да ожидает новую жертву гороскопа, 
несчастных крольчат? 

— С начала декабря мы приняли заказы 
на 18 кроликов породы голландский вислоу-
хий, — рассказали в одном из одинцовских 
зоомагазинов. — Первый завоз у нас уже 
был, забрали 10 малышей. Еще восьмерых 
заберут 25 декабря. Некоторые, кстати, 
просят попридержать «товар» аж до 31-го. 
Чтобы не оставлять кролика у себя дома. 
Но мы в этот день работаем до 12.00 и не 
можем не снимать бронь, то есть пообещать 
не продавать крольчат другим посетителям, 
которые захотят их приобрести. 

В основном представителей семей-
ства зайцевых покупают для детей. Вместе 
с млекопитающим обычно берут клетку, 
корм и витамины. И не забудьте потребо-
вать в зоомагазине ветеринарный паспорт 
будущего питомца, в котором стоит печать 
ветклиники, проводившей вакцинацию. 
Исключение составляют случаи, когда вы 
не собираетесь перепродавать кролика 
в дальнейшем и если хорошо знаете про-
давца и уверены в его репутации.

— Декоративный кролик стремительно 
набирает популярность, — констатирует 
зоолог Ольга Лебедянская. — Эти животные 
не нуждаются в прогулках на улице, зани-
мают мало места, уход за ними достаточно 
прост. Они, конечно, практически не издают 
звуков, но родители, например, склонны рас-
ценивать эту особенность со знаком плюс. 
Меньше шума в доме и жалоб от соседей. 

Но прежде чем завести такого питом-
ца, не мешает узнать, сколько живет зве-
рек, чем его кормить и как правильно его 
содержать. 

Основное место обитания кролика — 
клетка, причем она должна быть достаточно 
просторной, чтобы кролик мог передвигать-
ся и вставать на задние лапы, а еще нужно 
поместить кормушку, поилку и лоток. Также 
понадобятся минеральные камни, палочки, 
веточки и т.п., чтобы животные стачивали 
зубы, которые у них растут всю жизнь.

На дно клетки насыпают наполнитель, 
впитывающий жидкости и неприятные за-
пахи. Раз в неделю нужно менять подстилку, 
а раз в месяц-два мыть всю клетку.

Но кроликов нельзя держать в клетке 

постоянно, им обязательно нужны ежеднев-
ные прогулки по квартире. Правда, в это 
время надо держать ухо востро: ушастик 
может сточить мебель, перегрызть про-
вода, содрать обои и вообще испортить 
всё, что попадется ему на зуб. Это время 
лучше использовать, чтобы пообщаться 
и поиграть с ним. 

— Но в первые дни вообще не нужно 
трогать малыша, — рекомендует ветери-
нарный врач Константин Семин. — Подхо-
дите к клетке и разговаривайте спокойным 
голосом. Когда кролик перестанет пугаться, 
предлагайте лакомство на ладони. Через 
пару дней он осмелеет и начнет с удоволь-
ствием общаться с вами.

Средняя продолжительность жизни кар-
ликовых кроликов 6–12 лет. Среди модных 
пород помимо голландского вислоухого 
значатся гермелины. У них повышенная 
пушистость, таких кроликов нужно обяза-
тельно вычесывать, иначе их шерсть быстро 
сваляется. 

Иногда любители экзотики приобрета-
ют гималайских пятнистых кроликов. Они 
всегда белые, а их отметины могут быть 
черного, шоколадного, лилового и даже 
голубого цветов. Среди фаворитов также 
породы арлекин (эти животные имеют поло-
ски на шерсти), львиная голова (у них растет 
грива, похожая на львиную) и огневка (эти 
особи черные, с рыжими подпалинами, как 
будто тлеющие угольки).

А что если подарок «не зайдет» и по-
купатели вернут его обратно в магазин? 
Каждая вторая торговая точка у вас его 
примет, но только в дар (безвозмездно) 
и только с паспортом, в котором простав-
лены прививки.

Светлана РЕПИНА.

Факты о кроликах
✔  Они без труда запоминают собственную 

кличку, их легко приучить к лотку. 
✔  Обладают уникальным строением органов 

зрения. Особенность позволяет видеть 
окружающие предметы на 360°.

✔  Резкие и громкие звуки могут вызвать у пу-
гливых зверьков сердечный приступ. 

✔  Передние лапки имеют 5 коготков, а за-
дние — 4.

✔  Кролик способен принимать пищу 
до 25 раз в сутки.

В один прекрасный день в своих по-
чтовых ящиках садоводы ряда райо-
нов Московской области обнаружи-
ли «письма счастья» из Московского 
областного единого расчетного цен-
тра (МосОблЕИРЦ). В них сообща-
лось, что в случае непредоставления 
документов, подтверждающих на-
хождение конкретного СНТ в грани-
цах сельского населенного пункта, 
к каждому абоненту будет применен 
тариф без понижающего коэффи-
циента. То есть за электроэнергию 
придется платить по городскому та-
рифу. Этому обстоятельству пред-
шествовала череда других значимых 
событий. Именно они и явились спу-
сковым крючком серии выпущенных 
посланий садоводам. Что стало при-
чиной подобной ситуации и как дей-
ствовать человеку, чтобы вернуть 
возможность пользоваться сельским 
тарифом на своем садовом участ-
ке? Наш корреспондент разбирался 
в проблеме, которая затронула сот-
ни тысяч садоводов и дачников.

— О таких письмах я узнал, когда ко мне 
повалили возмущенные члены нашего СНТ. 
Но большинство людей звонили мне, ведь 
это случилось поздней осенью, уже по-
сле закрытия дачного сезона. Считаю, что 
момент рассылки посланий был выбран 
не случайно, — говорит председатель СНТ 
«Электроник» Каширского района Влади-
мир Рыжков. — Люди показывали мне свои 
новые квитанции за свет, где указывался уже 
другой, повышенный городской тариф. Но я 
сразу сказал: продолжайте платить по сель-
скому. У нас на руках все подтверждающие 
документы.

Владимир Рыжков протягивает мне 
красную папку с подшитыми важными 
бумагами.

— Вот смотрите, в 2013 году мы пере-
дали свое электросетевое хозяйство на ба-
ланс филиала ОАО «МОЭСК». В заключенном 
договоре на странице «Адреса и реквизиты 
сторон» указано, что наше СНТ расположено 
по адресу: Московская область, Каширский 
район, деревня Корыстово. В свежей вы-
писке из ЕГРН у нас обозначен абсолютно 
тот же адрес, — говорит Владимир Рыжков. 
— Однако в письмах садоводам есть такая 
фраза: «сотрудниками ООО «МосОблЕИРЦ» 
был направлен запрос» в каширскую адми-
нистрацию и в «ответном письме было ука-
зано, что СНТ «Электроник» располагается 
вне границ сельского населенного пункта». 
Тогда я как председатель сделал запрос 
в каширскую администрацию от имени на-
шего СНТ. В ходе переписки выяснились 
удивительные подробности...

Владимир достал из папки несколько 
скрепленных листочков:

— Вот смотрите, какой мне пришел ответ 
№118тг-3671, датированный 09.11.2022 года, 
подписанный замглавы администрации: «На 
Ваше обращение... сообщаем следующее. 
В соответствии с генпланом г.о. Кашира, 
утвержденным решением Совета депутатов 
от 19.12.2017 года №113, и Правилами зем-
лепользования и застройки территорий… 
утвержденными Постановлением админи-
страции г.о. Кашира №2762 ПА от 22.10.2021 г. 
(далее – ПЗЗ...), СНТ «Электроник» находится 
вне границ населенных пунктов вблизи 
деревни Корыстово», — Владимир Рыжков 
возмущенно трясет в воздухе зажатой в руке 
бумагой. — Получается, нас нет совсем либо 
обитаем где-то в космосе? Поэтому и долж-
ны платить по «космическому» городскому 
тарифу, хотя к городу не принадлежим? Со-
гласитесь, сложилась вопиюще несправед-
ливая ситуация. В ЕГРН адрес нашего СНТ 
четко указан — деревня Корыстово. Но его 
ни в администрации, ни в энергосбытовой 
компании в упор не замечают!

Более того, письма о предстоящем из-
менении тарифа начали приходить к дачни-
кам уже в ковидном 2020 году осенью, и в 
декабре этого же года тариф подняли. А в 
своем ответе администрация ссылается 
на постановление 22.10.2021 года. Докумен-
ты оформили задним числом? И получается, 
нас дважды обманули? 

— Почему дважды?
— А помните то знаковое Распоряжение 

областного Комитета по ценам и тарифам 
№45 от 2013 года? — говорит Владимир Рыж-
ков. — С выходом этого документа у дачников 
появилась возможность получить сельский 
тариф, если они зарегистрируют свои жилые 
дома. После этого у нас в товариществе 
люди начали активно строиться, вкладывать-
ся, переделывать строения в капитальные 
дома. Затем больше половины нашего СНТ 
— а это сегодня владельцы более 50 строе-
ний — поспешили официально оформить 
свои постройки. Такой процесс пошел тогда 
по всему району. В итоге все эти зареги-
стрированные владельцы домов получили 
право платить и платили за потребленную 
электроэнергию по сельскому тарифу. Эти 
нормативы действуют и в настоящее время: 
при оплате за электроэнергию к тарифу при-
меняется коэффициент 0,7. Причем для этого 
необязательно заключать индивидуальный 
договор энергоснабжения. 

— Абсурдность ситуации еще и в том, 
что буквально в нескольких сотнях метров 
от нашего «Электроника», в соседней де-
ревне Лиды, находится СНТ «Родник». Так 
вот, садоводы в «Роднике» расплачиваются 
за энергопотребление по сельскому тарифу. 
И в СНТ «Урожайное» в том же Каширском 
районе история развивается по более пер-
спективному сценарию, — сетует Владимир 
Рыжков.

В отдельных районах 
Подмосковья, напри-

мер в Волоколамском, 
о повышении слыша-

ли, но в СНТ также 
продолжает дей-
ствовать сельский 
тариф.

— Несмотря 
на то что в нашем 
СНТ с территори-

альным делением 
и принадлежно-

стью к электро-
сетям ситуация не-

стандартная, никто нас 
пока не заставляет пла-

тить по сельскому тарифу. 
Я думаю, причина в том, что мы 

в свое время боролись, добиваясь сельского 
тарифа, и «МК» об этом много писал, — гово-
рит экс-председатель СНТ «Колпяна» Ольга 
Назаретян. — А нестандартность нашей си-
туации в том, что юридически мы относимся 
к деревне Ханево Волоколамского района, 
а по энергоснабжению имеем отношение 

к Лотошино. Свои сети мы давно передали 
в Лотошинский филиал. Но мы добились, 
чтобы у нас был именно сельский тариф, 
и именно по юридическому признаку.

Как известно,  после старта в 2015 году 
большой административной реформы в Под-
московье более 360 муниципальных образо-
ваний были преобразованы в 67 городских 
округов и более укрупненных образований.
Однако суть деятельности садоводческих 
объединений осталась прежняя, ничего 
не изменилось. 

— Я считаю, что по определению прак-
тически все СНТ — сельская территория. 
Они находятся вне границ муниципальных 
образований, отсюда и все вытекающие 
проблемы садоводств. На месте дачни-
ков, получивших такие письма, я бы обра-
тилась в прокуратуру. Последняя должна 
дать оценку неправомерности требований 
о переводе на городской тариф, — говорит 
заместитель председателя Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Свет-
лана Разворотнева. — Да, с учетом нового 
муниципального деления термин «сельский» 
стал утрачивать свой смысл. У нас теперь 
даже колхозные поля принадлежат город-
ским округам. Но я считаю, что необходимо 
уточнить законодательно, что конкретно те-
перь относится к сельской местности, а что 
— к городской.

Светлана ПЕТРУШОВА.

СОЦСЕТИ

САДОВОДОВ 
ОТПРАВИЛИ 
В КОСМОС?
Что предпринять 
дачнику, чтобы 
сохранить сельский 
тариф

РУКОВОДСТВО К ДЕЙСТВИЮ 
ОТ ВЛАДИМИРА РЫЖКОВА 
ПО ПЕРЕХОДУ ЧЛЕНОВ СНТ 

НА СЕЛЬСКИЙ ТАРИФ
✔  Необходимо уточнить, что в сви-

детельстве о праве собственности 
на дом (строение) есть слово «жилое» 
(«жилой»).

✔  Собрать документы: общегражданский 
паспорт, СНИЛС, свидетельство о праве 
собственности на землю, на дом (строе-
ние) — и пойти в свое отделение МФЦ 
«Мои документы». 

✔  В МФЦ необходимо заявить о желании 
получить услугу «Присвоение адреса». 
С документов снимут копии, вернут 
обратно и запустят процесс. 

✔  Через 7–10 дней на руки выдается Рас-
поряжение муниципального образова-
ния по присвоению конкретному дому 
(строению) адреса. 

✔  В МФЦ же нужно обратиться с заявле-
нием, чтобы зафиксировать изменения 
в Росреестре. То есть официально за-
регистрировать адрес местораспо-
ложения дома (строения), земельного 
участка. 

✔  В назначенную дату забрать готовый 
документ и отправиться в ООО «Мос-
ОблЕИРЦ». На месте необходимо пре-
доставить общегражданский паспорт, 
распоряжение о присвоении адреса, 
выписку ЕГРН из Росреестра — для 
введения по новому адресу сельского 
тарифа.

УШИ ПОД ЕЛКОЙ
Специалисты 
вздыхают: «Если уж 
хотите живой символ 
года, научитесь за ним 
ухаживать»

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Декоративные кролики от-
личаются от обычных прежде 
всего размерами. Средний 
мясной кролик весит около 6–7 
кг. Декоративный же зверек 

в зависимости от породы набирает от 1 
до 2,5 кг. Такому животному намного проще 
найти место в квартире, д а же 
малогабаритной.

Чем кормить
декоративного кролика

В рацион этого животного обязатель-
но должны входить:

✔  сено или свежая трава, необходимые 
для правильного пищеварения;

✔  зерновые смеси (можно собрать само-
стоятельно или приобрести в зоомагази-
не готовую, разработанную специально 
для кроликов);

✔  сочное питание: овощи (кроме капусты 
— от нее бывает вздутие), фрукты;

✔  витаминно-минеральные добавки.
✘  Кроликам нельзя давать еду с нашего 

стола, сладкое, соленое и жирное, корм 
для кошек или собак и другое неподхо-
дящее питание. 

✔  Свежая вода и сено должны быть 
всегда!

До него
— Ч
— 

стро пр
предуп
пересе
тренно
в 15 см

«БРАТ, ТЫ СЛИШКОМ БЛИЗКО ВСТАЛ»

рождаются, а становятся 
нты, когда жизнь не дает 

езд в 15 см от застрявшего на путях 
«КамАЗа» и тем самым предотвра-

И

на Савеловском и Белорусском направлениях 
и прекрасно знаю их особенности. 

Машинист поезда, избежавший столкновения с «КамАЗом», 
рассказал, как все произошло

Сергей 
Шестов.

СТАРУШКА-ХУЛИГАНКА 
ОБЛИЛА КИСЛОТОЙ 

СОСЕДКУ ИЗ-ЗА 
НЕРАБОТАЮЩЕГО 

ТЕЛЕВИЗОРА
Устроить своей соседке по лестничной 

площадке кислотный душ решила 76-
летняя жительница поселка Мишеронский 
городского округа Шатура. Посчитав, что 
женщина отключила ей телевизионную 
антенну, старушка постучалась в сосед-
скую дверь и плеснула в лицо 41-летней 
даме темно-коричневую жидкую смесь, 
от которой сильно защипало кожу и обо-
жгло глаза.

Как стало известно «МК», инцидент про-
изошел в выходной день около 20.00. Без 
объяснения причин пенсионерка вылила 
на соседку содержимое трехлитровой 
банки, а остатками обрызгала ее дверь. 
Несчастная женщина, которая ведет зам-
кнутый образ жизни из-за ментальных 
проблем, тут же позвонила своей матери, 
и та связалась со «скорой» и соседями. 
До приезда медиков неравнодушные 
люди помогли пострадавшей умыться, 
но это не избавило несчастную от дикой 
боли. Женщина плакала, жаловалась, что 
у нее страшно щиплет глаза, лицо, шею 
и ноги. «Скорая» госпитализировала ее 
в больницу, а потом приехала полиция. 
До глубокой ночи стражи порядка сту-
чались в дверь к бабуле-хулиганке, но та 
не открывала дверь. Тогда полицейские 
связались с ее сыном, и он пообещал 
правоохранителям, что на следующий 
день заберет ее к себе домой и займется 
ее психическим здоровьем.

Однако в понедельник мужчина не прие-
хал, а соседи старушки все как один побо-
ялись выходить из дома. Некоторые стали 
вспоминать, что безумная особа начала 
хулиганить еще летом. Она подбрасывала 
под двери другим людям кости и даже 
свои шлепанцы, а однажды налила на 
плитку несколько пузырьков ацетона. Пе-
риодически она жаловалась на соседей, 
утверждая, что они якобы перекрывают 
ей горячую воду, а потом прицепилась к 
41-летней женщине, обвиняя ее в том, что 
та перерезала ей телевизионный кабель. 
Никто не сомневается, что кислотную 
смесь коварная старушка выплеснула в 
качестве мести за неработающий теле-
визор. Причем свою антенну пенсионерка, 
скорее всего, повредила сама.

ПО КЛИНСКИМ 
ЛЕСАМ БЛУЖДАЕТ 

КРАСНОКНИЖНЫЙ ШАТУН
Не совсем спокойно и не очень уютно 

чувствуют себя в последнее время клин-
ские лесничие. В местных лесах объя-
вился медведь-шатун, который наводит 
шорох на окрестности. 

Как стало известно «МК», следы ди-
кого зверя обнаруживаются в десятке 
лесных угодий. Присутствие топтыгина 
подтверждают и в населенных пунктах: 
деревнях Борщево, Слобода и Березино. 
Размер ступни, отпечатавшейся на снегу, 
у бурого хищника внушительный: 13 см. 
Это значит, что мишутке около 4–5 лет. 

Клинская администрация уже высту-
пила с предостережением. Чиновники 
призывают граждан воздержаться от по-
сещения лесов вблизи этих деревень. 
Шатунов в здешних местах не видели уже 
более 30 лет. Откуда явился этот странник 
и что ему нужно, остается только пред-
полагать. 

Если медвежий подросток голоден, он 
так и будет слоняться по окрестностям 
в поисках пропитания. Раз жир с осени 
не отложил, спать не захочет. А если его 
спугнули в берлоге охотники, которые 
бродят по тверским лесам (там охота на 
мишек разрешена), значит, он в итоге 
присмотрит себе лежбище здесь, в Мо-
сковской области. Тут косолапого никто 
не тронет — он занесен в региональную 
Красную книгу. 

А точнее — восклицательный знак! 
Теперь ее украшает хеппи-энд, чему 
рада сорокатысячная армия поклонни-
ков беглого кота, которая добавилась в 
подписчики к его хозяйке, пока бедная 
женщина искала утешение в подба-
дриваниях интернет-друзей и разве-
шивала объявления по всему аэропор-
ту. Смоки дома! Смоки нашел дорогу 
назад. 

Мурлыка сбежал от хозяйки 17 ноября 
прямо с трапа самолета, совершавшего рейс 
Казань — Москва. В руках у женщины неожи-
данно развалилась переноска, усатый тут же 
дал деру — и поминай как звали. Его искали 
сотни людей в течение месяца, образовался 
целый чат по его поиску, в который вступили 
больше 450 человек. Добровольцы расклеи-
вали объявления возле аэропорта «Домоде-
дово», к ситуации подключился Фонд защиты 
городских животных, который договорился 
об установке специальных котоловушек на 
территории аэропорта. Но вместо Смоки во-
лонтерам удалось подобрать лишь двух очень 
похожих на него кошек.

Спустя месяц удача все же улыбнулась 
беглецу. Недавно истощавший Смоки с от-
мороженными ушами вышел на дорогу в «До-
модедово», и его заметил водитель трактора. 
Мужчина сразу сообщил об этом, после чего 
питомца пробили по чипу и передали хозяйке 
— теперь путешественник отдыхает от стресса 
дома.

Светлана РЕПИНА.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
КРАСИВОГО
В истории про кота Смоки, 
удравшего во время посадки 
в аэропорту «Домодедово», 
поставлена точка
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— Что происходит с Евро-
пой? Вот сообщения: в Ирлан-
дии школьный учитель проведет 
Рождество в тюрьме за то, что 
отказался называть школьника-
подростка местоимением «они», 
которое тот выбрал в качестве 
обозначения своего «гендера». 
В Еврокомиссии на полном се-
рьезе обсуждали, не отказаться 
ли от термина «Рождество», по-
скольку он якобы может оскорбить 
представителей нехристианских 
конфессий…

— Начну с более крупной карти-
ны. В Европе продолжается борьба 
двух тенденций. Одна из них — стрем-
ление к превращению Евросоюза в 
единую европейскую федерацию, в 
которой ключевые полномочия будут 
отданы центру, то есть Еврокомиссии 
в Брюсселе. Кстати, квартал в Брюссе-
ле, где размещается евробюрократия, 
производит особое впечатление: ниче-
го более бюрократически «мощного» и 
одновременно безликого мне видеть 
нигде не приходилось. Это гигантские 
здания-соты, «суперевропейский человейник» 
(используя выражение философа Александра 
Зиновьева), где люди, никем не выбранные 
(потому что выбирают только в Европарламент, 
который, однако, принимает лишь рекоменда-
ции), подобранные самой же бюрократией и 
находящиеся вне поля зрения общественности, 
вырабатывают положения и инструкции о том, 
как должна жить вся Европа.

Идея «единой Европы», выстроенной по 
федеративному принципу, была особенно 
сильна до выхода Великобритании из ЕС: с 
общим президентом, общим министром ино-
странных дел, общей внешней и оборонной 
политикой. Между прочим, главная причина, 
по которой британцы ушли из Евросоюза и о 
которой мало кто говорит, как раз и состоит в 
том, что объединенную Европу усиленно тол-
кали в сторону единой федерации. 

С этой линией не согласны многие в Евро-
пе, но она сохраняется, а в последнее время 
даже усиливается. В ее рамках странам ЕС 
отказывают в самостоятельной политике в 
целом ряде областей — достаточно упомя-
нуть конфликт между Брюсселем и Будапеш-
том. Как известно, идея единой конституции 
Евросоюза была отринута на референдумах 
в Нидерландах и во Франции, а в Ирландии 
и Дании референдумы были отменены. Это 
показало, что люди не хотят жить в Европе 
как едином государстве. Тем не менее евро-
пейская бюрократия, представляющая собой 
централизованную управленческую структуру, 
тяготеет к тому, чтобы выдавать предписания 
и подходы, которые неизменно тянут Европу в 
сторону де-факто единого государственного 

образования. А его идеологической основой, 
идейной платформой объявлены так называе-
мые «фундаментальные ценности». 

— Каким образом к «фундаментальным 
ценностям» стали относить продвижение 
«гендерного разнообразия»? 

— Такова политическая воля либераль-
ного лагеря, доминирующего в руководящих 
структурах ЕС. И воля настойчивая. Потому что 
одно дело — отказ от дискриминации по при-
знаку расовой принадлежности, сексуальной 
ориентации и так далее. И совсем другое дело 
— продвижение и навязывание определенного 
типа культуры. Когда Венгрия в своей конститу-
ции провозглашает, что брак — это союз между 
мужчиной и женщиной, и за это ей из Брюсселя 
угрожают санкциями, то это и есть навязыва-
ние несуществующей конституции «единой 
Европы». Полагаю, венгры имеют право сами 
определять, что такое брак и семья. Кстати, на 
конец 2022 года только 14 из 27 государств ЕС 
признали однополые браки, то есть чуть больше 
половины. В Польше немалая часть муниципа-
литетов объявили себя «зонами, свободными 
от ЛГБТ». Это вызывает со стороны руковод-
ства Еврокомиссии обвинения в нарушении 
«основополагающих ценностей» Евросоюза. 
Вот откуда, как говорится, ноги и растут.

Вторая тенденция — это стремление ви-
деть ЕС «Европой наций»: да, объединение го-
сударств в рамках ЕС, но в качестве отдельных 
национальных образований. За такую Европу 
выступает, как представляется, большинство 
населения многих европейских стран. И сто-
ронники такой Европы хотят сохранить у себя и 
Рождество, и право носить нательные крестики, 
и традиционное понимание семьи и брака. 

— И этой другой Европе, похоже, уда-
лось спасти Рождество? Во всяком случае, 
о проекте инструкции для евробюрокра-
тов, в которой значился отказ от исполь-
зования этого понятия, больше ничего не 
слышно...

— Пока удалось. Ведь что такое Рожде-
ство? Это фундаментальная историческая 
ценность Европы. Гораздо более давняя, чем 
только что придуманное гендерное разноо-
бразие, уходящая корнями в саму природу 
христианства. И когда появляется некий ев-
рочиновник, который ставит это под вопрос, у 
многих жителей Европы возникает отторжение, 

и далеко не только у христиан, кстати. Многие 
мусульмане в европейских странах празднуют 
Рождество. Поэтому пока Еврокомиссия ре-
шила не идти на скандал и не продвигать эту 
инструкцию в бюрократический аппарат. Но в 
отдельных странах, пусть и не входящих в ЕС, 
это происходит. Например, в Великобритании 
аппарату кабинета министров было тихо реко-
мендовано избегать в работе с населением 
таких понятий, как Рождество, из-за возможной 
реакции людей других религиозных убеждений. 
Так что эта тенденция прокладывает себе до-
рогу, ее идеология витает в воздухе Европы. 
Поэтому ирландский учитель, не желающий 
признавать абсурдные гендеры, и проведет 
это Рождество в тюрьме…

На Западе идет борьба за культуру буду-
щего — какой будет завтрашняя европейская и 
американская культура. У нас иногда считают, 
что все это просто глупость. Нет, это не глу-
пость. Это формирование новой идеологии. 
Даже, я бы сказал, новой общественной рели-
гии. Христианство в Европе постепенно умира-
ет. Во Франции только 12% населения относят 
себя к числу верующих христиан. Христианство 
сильно еще только в нескольких государствах: 
Румынии, Польше, Греции, Венгрии, Италии, 
Кипре... А общество не может жить без системы 
нравственных убеждений и ориентиров. Либе-
рализм в отсутствие альтернативы (когда-то 
такой была идеология социализма, причем и 
в странах Запада тоже) стремится к тотально-
сти — как и любая идейная система, если ее не 
ограничивать. Но тотальный либерализм, если 
ему ничто не противостоит, превращается в 
антилиберализм, в идейную диктатуру, в набор 
не подвергаемых сомнению догм. Нужны ли 
однополые браки? Если вы публично поставите 
такой вопрос в либеральной среде, скажем, 
во Франции, то тут же получите ответ: «Как вы 
можете вообще задаваться таким вопросом? 
Вы что — против прав человека?» Так считают 
далеко не все, но такова официальная доктри-
на. За это легко можно вылететь с работы. Вы 
против неограниченной миграции? Тогда вы 
«расист» и «фашист». Считаете, что детям не 
надо делать транссексуальные операции? Но 
это же страшное преступление против «фунда-
ментальных ценностей» либерального обще-
ства! Вот Джоан Роулинг, создательница Гарри 
Поттера, сейчас от этого страдает — она сама 
либеральных убеждений, но не поняла, что 
либерализм либерален лишь тогда, когда ему 
есть антитеза. А когда он становится тоталь-
ным, то превращается в набор идейных догм, 
подавляет и права человека, и свободу. 

— Что насчет гендерной политики в 
Европе?

— Ее тоже продвигают, хотя не так актив-
но, как в США или Канаде. Это совершенно 
особенная история, потому что гендер — это 
не пол. Природа создала мужской и женский 
пол. Других нет. И когда говорят, что в Германии 
провозглашено существование 60 гендеров, я 
задаю единственный вопрос: «Кто из них может 
рожать?» Можно сколько угодно рассказывать 
об асексуалах, об «отрицающих систему двух 
полов», о «людях Икс», об андрогинах, о женщи-
нах, стремящихся к мужскому состоянию с со-
хранением тайны, и о мужчинах, стремящихся 
к женскому состоянию без сохранения тайны, 
все равно все сводится к двум полам. Гендер 
— это искусственно созданный социальный 
пол. На своей гендерной, то есть небинар-
ной, принадлежности настаивает абсолютное 
«микроменьшинство» человечества.

Ключевое понятие в этой новой религии — 
разнообразие (diversity): расовое, сексуальное, 
гендерное, этническое. Даже НАТО в реклам-
ных роликах о своей организации продвигает 
идею разнообразия. Такова новая религия 
глобального мира в американском варианте. 
Такой мир предполагает под видом «разноо-
бразия» отмирание национальных государств, 
уничтожение границ, универсализацию нравов 
и устоев. Для глобального мира идеален от-
дельный атомизированный индивид. Ведь что 
такое семья? Да, это основа общества, но это и 
источник сопротивления любой власти, семья 
— сама по себе базовая форма человеческого 
существования. Если разбить семью, человек 
лишается основы и следует трендам, то есть 
тому, что ему говорят из телевизора, пишут в 
соцсетях, в СМИ и т.д. Он становится более 
управляемым, когда семья слабеет.

Специальной программы по уничтоже-
нию семьи вроде бы нет, но американская и 
в целом западная доктрина глобализации 
требует новой идеологии. Глобализирован-
ный мир не может опираться на идеологию 
национального государства, на сохранение 
границ, на упрочение семейных устоев, на 
традиционные отношения между родителями 
и детьми. Ему нужен оптимальный потребитель 
товаров и информации, которым можно легко 
манипулировать. Человеческое сознание может 
демонстрировать как чудеса независимости, 
так и быть легко подчиняемым, пластилиновым 
— особенно когда это упаковано в благородные 
одежды борьбы за свободу выбора, за права 
человека и демократию.

Мультипликация гендеров не означает, 
что вдруг в мире появилось 60 или 70 полов. 
Это нам предлагают поверить, что есть бес-
конечное сексуальное разнообразие. Вот оно — 
поощряется. Но почему-то народное движение 
Occupy Wall Street, которое было направлено 
против власти финансового капитала в США 
в условиях глобального кризиса 2008–2009 
гг., не поощрялось — его быстро свели на нет. 
Поощряют то, что безопасно для основ по-
литической и финансовой власти. Людям же 
надо предложить некую идейную повестку. 
Вот им и предлагают менять пол — свой и у 
детей, превращать мальчиков в девочек и т.д. 
И приглашают черного транссексуала играть 
фею в «Золушке» — ведь это «прогрессивно»! 
Затевают искусственно раздутую «борьбу с 
расизмом»: ведь юридически расизма в США 
не существует, а на нравственном уровне ра-
сизм искореняется никак не через агрессию 
движения Black Lives Matter, проповедующего 
антибелый расизм. 

— Так что все эти инструкции и реко-
мендации международных организаций 
далеко не безобидны… 

— Именно так. Они ставят под сомне-
ние классические образцы поведения и 
даже лингвистического оформления наших 

представлений, например, почему Рожде-
ство — это праздник, или что такое мужчина 
и женщина. На следующем этапе «прогрес-
систы» в своих странах принесут это на на-
циональный уровень уже со ссылками на 
ВОЗ, комиссии ООН, ЕС и т.п. После этого 
будет предложено преподавать эти «новые 
ценности» в университетах, потом в шко-
лах, а затем и в детских садах. Вот, кстати, 
недавно стало известно, что руководство 
университета Брайтона в Великобритании в 
своих внутренних директивах рекомендует 
сотрудникам не употреблять слово «Рожде-
ство», а использовать вместо него понятие 
«зимний нерабочий период» (winter closure 
period) — потому что Рождество якобы звучит 
«христианоцентристски».

И так будет сформировано принципиально 
другое общество — под лозунгом, конечно же, 
защиты прав человека. На самом деле это будет 
оруэлловский мир, в котором с детства начнут 
навязывать противоестественную систему 
представлений. Вспомните нашу историю: 
в начале 1920-х возникло движение «Долой 
стыд!», призывали уничтожить все старое 
искусство...

— И Рождество с Новым годом как «по-
повские» праздники, к слову, тоже пыта-
лись отменить!

— Такие призывы были. И сама история за-
ставила Сталина все-таки опереться не столько 
на революционные, сколько на традиционные 
ценности, особенно во время Великой Отече-
ственной войны. Это было заметно уже в конце 
1930-х — когда Троцкий рвал и метал из Мек-
сики, обрушиваясь на Сталина за то, что тот 
«предал революцию». И, кстати, большинство 
сторонников «контркультуры» на Западе — 
бывшие троцкисты. 

Да, я считаю, что все начнется с инструк-
ций для аппарата Евросоюза, а закончится 
школами. И появится трансформированное 
общество, где будет совершенно другая си-
стема представлений, будут другие фунда-
ментальные ценности. И это очень опасно. 
Дехристианизация Европы открывает путь 
либеральной «религии», которая должна 
подчинить всех. При этом 10 процентов на-
селения Франции, которые относят себя к 
мусульманам, эту «религию» не приемлют. И 
неизвестно, к чему это все приведет. Люди, 
которые руководят этим процессом, настоль-
ко увлечены своими «прогрессистскими» 
преобразованиями, что не понимают по-
следствий. Носители этой контркультурной 
революции — как слепые, которые ведут за 
собой слепых. У них нет полного понимания, 
к чему приведет безграничное расширение 
либеральной правозащитной доктрины.

На мой взгляд, это путь к «диффузной» 
диктатуре (до сих пор диктатуры ассоцииро-
вались с отдельной личностью или группой 
людей), у которой не будет явного лидера. Но 
это будет жесточайшая система контроля за 
тем, как вы мыслите, как поступаете, как воспи-
тываете своих детей, как относитесь к тому, что 
в детсадах им взрослые люди рассказывают, 
что если мальчиков и девочек не устраивает 
их пол, они могут его сменить. 

— А нас в России это как-нибудь 
касается?

— Некоторые думают: «Это все чудят в 
США, Европе». Но нет, это касается и нас, то 
же самое будут и уже навязывают и нам. И 
уже есть документы, в которых говорится, что 
эти «фундаментальные ценности» надо рас-
пространять за пределами западного мира. 
Так что мы — объекты этого воздействия, и 
должны понимать, с чем сталкиваемся и еще 
можем столкнуться.

Беседовал Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЗЛОБА ДНЯ ОБРАЗОВАНИЕ

ЗА БУГРОМ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ПОКУШЕНИЕ 
НА РОЖДЕСТВО

Сенатор Алексей Пушков: 
«Это будет жестокая 
система контроля за тем, 
как вы мыслите, 
как поступаете»

Западный мир переживает 
сложные процессы 
трансформации — культурной, 
социальной, идеологической. 
О том, что происходит на Западе, 
где формируется совершенно 
новый тип общества, как это 
может повлиять на Россию, 
с «МК» поговорил глава 
Комиссии Совета Федерации 
по информационной политике 
и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков.

Конечно, можно обвинить хитрых граждан в 
нечестности и корысти. Но что им остается 
делать? Матери с низкими доходами в соцсе-

тях и на страницах депутатов чуть не плачут, жалуясь на 
неадекватные условия для получения пособий. «Чиновники 
ищут миллион причин, чтобы отказать семьям!»

Напомним, что в 2023 году прожиточный минимум в 
России составит 14 375 рублей, но в регионах он будет 
различаться. В Москве, например, в 2022 году он равнялся 
23 508 руб. В среднем по стране, как рапортуют чиновники, 
единое пособие составит от 7000 до 14 000 руб. в месяц 
на ребенка. 

Получается, что для того, чтобы государство тебя за-
метило и не отказало, родителям нужно быть фактически 
нищими. Ну, или получать зарплату в конвертике, а офи-
циально — минималку. «Автоматически из списка пособий 
выпадают семьи, в которых родители работают в бюджетной 
сфере, получая «белую», но очень небольшую зарплату, 
включающую налог на доходы, который для расчета по-
собий не вычитается. Поэтому мы эту помощь никогда не 
увидим!» — посетовала одна из многодетных мам. 

И ведь действительно обидно: у людей с «серой» зар-
платой совсем другие реальные доходы, но в итоге они еще 
и пособия получают. «У нас родственники с одним ребенком 
получают пособия, а мы с тремя детьми — нет. Разница в 
доходах у нас с ними около пяти тысяч. Но мы с мужем ра-
ботаем с «белой» зарплатой и платим государству налоги 
полностью. А они получают деньги в конверте», — грустит 
еще одна семья «отказников».

Вот еще пример. Многодетная семья, мама находится 
в декрете до 1,5 года, получает пока пособие, а папа всех 
содержит. Как многодетные они получают лишь выплаты 
1500 руб. (30% ЖКХ, проезд и лекарства). При этом, по 
словам женщины, пособий на детей от 3 до 17 лет у них 
нет, так как у отца зарплата официальная. Кроме того, для 
расчета пособий плюсуют ее декретные, которая она по-
лучила год назад, и сейчас, естественно, этого дохода нет. 
«Но формула такая, чтобы считать прошлогодний снег, а 
нуждаемся-то мы сейчас!»

А еще в «отказниках» те, чье скромное имущество го-
сударство почему-то оценивает как «богатство». Семья с 
двумя детьми 7 и 9 лет, к примеру, живет в маленьком селе, 
но выплаты получить не может. «Мне постоянно отказывают 
в выплатах, хотя у нас очень маленькие доходы. Но есть 
две машины — «Газель» старая, не на ходу, и «Приора»... 
Вот из-за этих «двух машин на семью» нам отказывают в 
выплатах».

По историям таких семей можно писать «всероссийскую 
жалобную книгу». Многодетные родители из разных регионов 
делятся, что «ничего не получаем, так как доход превышает 
критерий, а при этом еле концы с концами сводим». 

«Условия получения помощи нереальны!» — вот общее 
мнение претендентов на получение пособия, увы, так и 
остающихся претендентами. Вот и приходится супругам, 
поплевав через плечо — «как бы не накаркать беды», — идти 
в загс и подавать заявление о разводе. И утешать себя тем, 
что развод этот ненастоящий. Хотя все равно неприятно. 
Они ж мечтали о крепкой, надежной семье, в которой сло-
во «развод» даже произносить нельзя — в соответствии с 
широко пропагандируемыми сейчас традиционными цен-
ностями. Но жизнь вносит свои коррективы…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

РАЗВОД ПО-РУССКИ
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Новость о том, что соглашение между 
РФ и Украиной о признании дипломов 
и научных степеней денонсировано, 
многих взбудоражила. И не только бе-
женцев из Донбасса, Запорожья и Хер-
сонской области, ставших новыми рос-
сийскими территориями. Но и жителей 
других частей Украины, которые теперь 
временно или постоянно проживают в 
России. Или россиян, которые учились 
в украинских вузах, есть и такие. 

Решение о непризнании дипломов МИД не 
было внезапным. Еще в марте решение о раз-
рыве соглашения по эквивалентности дипломов 
(заключено было в 2020 г.) принял кабмин Украи-
ны. Тогда же, в марте, Минобрнауки разъяснило, 
что в России признают дипломы о высшем об-
разовании и ученые степени выходцев из ЛДНР 
(а после, в сентябре, к этому списку добавились 
Запорожская и Херсонская области). Носителям 
таких аттестаций и званий нужно только под-
твердить свои «корочки» через упрощенную 
процедуру проверки в Рособрнадзоре. Срок 
рассмотрения заявки до 8 дней.

Такая же процедура, только по всей форме, 
ожидает теперь всех обладателей украинских 
дипломов и степеней. Фактически они при-
равнены к иностранцам, выходцам из стран, 
с которыми у России нет Договора об обмене 
дипломами. Срок рассмотрения такого заявле-
ния тянет на 30–45 дней.

«МК» поговорил с теми, кто попал под эти 
изменения.

— Мой брат жил и учился в Киеве до 2004 
года, — рассказывает москвичка Светлана. — 
Познакомился с девушкой, влюбился, переехал 
в Киев. У нас тогда были опасения, что его ди-
плом не будет здесь цениться, а он парень у нас 
умный. Там учился в КНУ имени Шевченко на 
мехмате. Но и переводился не откуда-нибудь, 
а из МИФИ. Да только на платное отделение за-
числили. Но ему год с небольшим до бакалавра 
и оставалось-то… В общем, мы заранее узнали, 
что есть это соглашение о взаимном зачете 
дипломов, успокоились. Сейчас брат работает 
начальником производства в коммерческом 
отделе НИИ в Москве, из Украины давно уехал. 
И тут такой поворот…

Не очень рады новости и обладатели укра-
инских дипломов в статусе беженцев. И без того 
работу непросто найти, а тут новые бюрокра-
тические препоны.

— Знаете, просто руки опускаются, когда 
узнала, — признается 46-летняя Алла из Нико-
лаева. — Пусть у меня вуз простой, библиотечное 
дело, но высоко я и не метила. Может, в МФЦ 
или еще куда-то бумажки перекладывать взяли 
бы. Только-только мы с мужем прошли квест на 
получение статуса, муж смог подтвердить авто-
мобильные права. Снова-здорово — я без ди-
плома. Для нынешней моей работы «мигрантом 
без патента», то есть уборщицей и посудомой-
щицей, диплом и не нужен, конечно. Но все-таки 
надеялась, что найду работу получше.

Как сообщает Минобрнауки, соглашения «о 
дружбе дипломами» у России есть с 13 из 48 не-
дружественных стран, в числе которых Венгрия, 
Испания, Италия, Хорватия, Франция. Кроме 
того, в РФ на автомате признаются дипломы 
351 вуза, которые входят в топ-500 в трех (из 
пяти) мировых рейтингах. И то же самое, то есть 
долгое подтверждение документов об образо-
вании через Рособрнадзор, ожидает россиян — 
обладателей документов о высшем образовании 
и научных степеней на мове. Если к решению 
со временем не будут добавлены уточняющие 
подзаконные акты, говорят эксперты.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Тепляковы сообщили в своем семейном блоге, 
что им таки «пришлось подать в суд на факультет 
психологии МГУ». 

Что же они вменяют главному университету на-
шей страны? «Не были принесены извинения ни от 
лица г-на Асмолова (профессор МГУ, зав. кафедрой 
психологии личности психфака. — Авт.), который «не 
увидел особых способностей», ни от лица г-на Тхостова 
(зав. кафедрой нейро- и патопсихологии психфака. 
— Авт.) с его «личным мнением папы». Еще вуз, по их 
убеждению, должен ответить, почему были сорваны 
все договоренности и произошла утеря документов, 
на каком основании был утвержден индивидуальный 
учебный план, что он предполагал и почему не со-
гласовывался ни со студентом, ни с его законными 
представителями.

В качестве других претензий они перечисляют: 
несобранную комиссию по экзамену, отсутствие 
критериев, нарушение морально-этических норм 
профессорско-преподавательским составом и об-
служивающим персоналом. 

Евгений утверждает, что его дети, и Алиса, и 
Хеймдалль (сдавший в этом году ЕГЭ еще раньше 
по годам, чем его сестра, и поступивший в некий 
вуз, имя которого держится в секрете, в возрасте 
8,5 года), учатся в каких-то «правильных» вузах. «Оба 
ребенка учатся на «хорошо» и «отлично», и факультету 
психологии об этом хорошо известно, документы им 
высылались». У Алисы и Хеймдалля, по словам отца, 
«пока десятка два экзаменов и зачетов на двоих 
детей». Именно поэтому психфак, по мнению роди-
телей, обязан извиниться перед семейством, ведь, 
цитируя Теплякова-старшего, «взятый детьми темп 

показывает, что окончить психфак за два-три года 
не фантазия папы или Алисы, а реальные возмож-
ности детей».

В МГУ на вопросы «МК» по этому поводу отвечать 
отказались: «По-прежнему ничего комментировать 
не будем».

Мы обратились с вопросами к Тепляковым-
старшим, но, следуя своей неизменной традиции, 
они в оскорбительной форме нам отказали. 

«МК» попросил юриста прокомментировать 
ситуацию. 

— Учиться параллельно в нескольких вузах не 
запрещено, единственное, бесплатно высшее образо-
вание по одной системе (бакалавриат, магистратура, 
аспирантура) можно получить лишь один раз, — расска-
зала нам столичный адвокат Сталина Гуревич. — Далее, 
что могу сказать по иску: требования о принесении 
извинений не основаны на законе. Как неоднократно 
разъяснял Верховный суд, обязать можно лишь воз-
местить причиненный вред, но не извиняться. В суде 
Тепляков должен будет доказать те обстоятельства, 
на которые он ссылается, в том числе указать на осно-
вания, по которым ему обязаны были предоставлять 
те или иные документы или согласовывать учебный 
план. Для меня совершенно очевидно, что в данном 
случае отец преследует цели так называемого хайпа, 
поскольку эти действия не похожи на защиту интере-
сов детей. Более того: мне кажется, органам опеки 
давно пора вмешаться в ситуацию, поскольку очень 
вероятно, что действия отца могут причинять вред 
психоэмоциональному состоянию детей, а это одно 
из оснований в ограничении родительских прав.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ТЕПЛЯКОВ ХОЧЕТ ИЗВИНЕНИЙ
Скандальный отец 
подал иск в суд 
против МГУ

Печально извест-
ный своим скан-
дальным нравом 
многодетный отец 
Евгений Тепляков 
сообщил, что подал 
в суд на факультет 
психологии МГУ. 
Напомним, что Али-
се, поступившей на 
«платку» психфака 
в 9 лет, был дан год, 
до 21 декабря 2022 
года, чтобы закрыть 
«хвосты» по сессии. 
Не случилось. Чудо-
девочка все еще 
числится на псих-
факе, но при этом, 
по утверждению 
отца, она и ее брат 
сверхуспешно, как 
и положено вундер-
детям, постига-
ют науки в других, 
«правильных» вузах. КА
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Балкон — тоже комната

Определиться с выбором может быть 
довольно трудно. Есть экономический центр 
страны — Стамбул, есть курортная Анталия 
с окрестностями, есть Мерсин. Там квартиры 
дешевле, поскольку пока нет аэропорта, но они 
сразу поднимутся в цене с февраля, когда его 
введут в эксплуатацию.

Многие квартиры в Турции продаются без 
газоснабжения. Зимой жители спасаются с 
помощью кондиционеров, включая их на обо-
грев. Сейчас середина декабря, а отопление 
я не включала ни разу: днем на улице 20 гра-
дусов, ночью температура опускается до 15. У 
турецких квартир есть еще одна особенность: 
просто огромные балконы. Местные жители 
проводят на них много времени, и фактиче-
ски это — отдельная комната. Что тоже стоит 
учитывать при оценке площади.

Сделки по приобретению недвижимости 
в Турции проходят очень быстро. Например, 
в понедельник — взнос, а уже на следующий 
день можно получить бумагу на право собствен-
ности — тапу. Этим процедура кардинально 
отличается от той, что в России. Причем людей, 
которые были прописаны в квартире, не надо 
выписывать, они удаляются автоматически. 

А вот за тем, не сдается ли купленная 
квартира в аренду, придется тщательно сле-
дить. До истечения контракта с предыдущим 
хозяином выгнать жильцов будет сложно. 
Закон на их стороне.

Если говорить об Анталии, то здесь есть 
районы около моря: близ пляжей Коньялты 
и Лара. Недвижимость здесь обойдется на-
много дороже. В целом же цены у риелторов 
начинаются от 700 тысяч лир (примерно 2,3 
миллиона рублей) за двухкомнатную квар-
тиру площадью в 50 «квадратов». Еще есть 
квартиры в Сите — это жилой комплекс с 
ухоженной территорией, спортивным залом, 

бассейном. Разница в том, что за жилье здесь 
надо платить больший айдат — деньги за 
обслуживание дома и территории.

В этом году Турция стала одним из са-
мых популярных направлений для переезда 
россиян. Это сильно взвинтило стоимость 
аренды. «У нас срок договора истек в авгу-
сте. Снимали квартиру за 400 долларов, а 
теперь собственник просит 800. Пришлось 
искать другие варианты через знакомых, но 
это было достаточно сложно», — поделился 
со мной русскоязычный мужчина в очереди. 
Он переехал с семьей в Турцию зимой, они с 
супругой работают на удаленке. 

На широкую ногу 

На московскую зарплату здесь можно 
позволить многое. Помидоры по 15 лир за 
килограмм (примерно 49 российских руб.), 
огурцы и мандарины — по 10 лир (32 руб.), 
килограмм куриных ножек обойдется в 60 
лир (196 руб.), мясо чуть дороже — 100 лир 
(327 руб.) за 400 граммов. Турки очень лю-
бят айран, и он продается здесь в огромном 
количестве, тоже в пределах 30 российских 
рублей за литр. Напиток заметно отличается 
от того, что продается в Москве, более густой 
и менее соленый. 

А вот с самим выбором продуктов все 
сложнее. Они есть, но совсем непривычные 
москвичам. Колбаса — только из говядины 
или индейки. На прилавках можно встретить 
и сосиски из свинины, но стоят они по цене 
банки красной икры. 

С покупкой алкоголя тоже есть свои осо-
бенности. В каждом районе есть небольшие 
магазинчики, их можно отыскать по синему 
цвету. В обычных торговых центрах спирто-
содержащие напитки не найти. В ресторанах 
можно заказать вино, но только в туристических 
районах. Но чем дальше от центра, тем слож-
нее. Зато всем наливают бесплатный чай.

Местные умудряются жить на 300 лир 
(около 1000 рублей) в неделю семьей из четы-
рех человек. Правда, для этого нужно ходить 
на рынки. В Анталии их несколько, и они кочуют 
в разные места в зависимости от дня недели. 
Так что при желании посетить базар лучше 
лишний раз свериться с картой и графиком их 
работы. Мой первый неподготовленный поход 
закончился ничем: место предполагаемых 
прилавков оказалось пустым.

Одной из самых неприятных неожидан-
ностей может стать время работы аптек. 
Они открыты лишь до шести часов вечера, 
некоторые до семи, но я бы на это не рас-
считывала — скорее всего, они тоже будут 
закрыты. В каждом районе есть дежурная 
круглосуточная аптека, причем в каждый день 
— разная. Без знания турецкого найти ее 
будет довольно сложно. Впрочем, местные 
таксисты уже выучили график их работы и 
без проблем вас отвезут. 

Зато сами лекарства продаются по смеш-
ным ценам. То, что в России стоит полторы 
тысячи рублей, здесь продается за 300. За 
подделку препаратов турецкими законами 
предусмотрено строгое наказание в виде ли-
шения свободы сроком до 50 лет.

Сервис отстает на пять лет 

В Анталии много чего нет в плане ассор-
тимента, но есть доставка из Стамбула по ана-
логии с российским Ozon. В среднем товары 
приходят за три-четыре дня, но бывает, что и 
затягивается до пары недель. 

Курьеры иногда лукавят и не хотят везти вам 
крупный груз. Тогда они ставят отметку, что вы 
не стали его забирать, и приложение предлагает 
дойти до пункта выдачи самостоятельно. В какой 
именно филиал попала ваша посылка, остается 
лишь гадать. Узнать адрес можно по телефону, 
но оператор не говорит на английском.

Такси в Турции тоже особенное. Чтобы вы-
звать машину, нужно найти на улице столб с при-
крепленной желтой кнопкой «Taxi». Встретить 
их можно практически через каждые десять 

метров, а то и чаще. В среднем водители при-
езжают за пять-десять минут. Объяснять дорогу 
придется самостоятельно: навигаторы у турец-
ких таксистов почему-то не прижились.

Вызвать машину по приложению мож-
но, но ехать водитель будет дольше, и вам 
все равно позвонит оператор, чтобы узнать 
адрес. Без знания турецкого объясниться 
будет сложно, но может повезти на сотрудника 
со знанием английского языка.

В России очень развит интернет-банкинг. 
Страна опередила мир по многим показате-
лям, и в Турции это чувствуется. В российских 
приложениях создана целая экосистема, где 
можно заказать билеты в театр, мгновенно и 
без комиссии переводить деньги по номеру 
телефона — здесь такого нет. Функционал 
ограничен и не интуитивен. Да и открыть счет 
для иностранцев не так просто. В каждом 
банке условия разные, но чаще всего нужно 
внести депозит в 1000 долларов, которые 
должны пролежать полгода.

Сохраняйте бдительность

Первое, на что обращаешь внимание в Тур-
ции, — идеально ровные, чуть ли не блестящие 
дороги. Однако движение по ним оставляет же-
лать лучшего. Большой знак пешеходного пере-
хода и аккуратно отрисованная «зебра» мало 
о чем говорят местным водителям. Как только 
вы попытаетесь воспользоваться своим правом 
пешехода, машины начнут неистово сигналить 
и мигать вам фарами, как бы интересуясь: «Куда 
прешь?!» При мне на светофоре, который отчет-
ливо горел зеленым, мотоциклист чуть не сбил 
женщину с ребенком. Все обошлось, никто не 
пострадал. Но, кажется, водитель своей ошибки 
не осознал и даже не извинился.

Справедливости ради, в Турции не принято 
пропускать и водителей. Выезжая с второсте-
пенной дороги, многие пользуются правилом 
«кто наглее, тот и прав». В противном случае на 
перекрестке можно стоять часами. Я водитель с 
десятилетним стажем, но здесь бы не рискнула 
сесть за руль. Подобное лихачество для турок 
не проходит даром: на улице можно встретить 
множество помятых машин.

Турки становится крайне дружелюбными 
и доброжелательными, как только покидают 
салон авто. Когда затариваетесь продуктами 
в магазине, кассир, скорее всего, захочет вас 
чем-нибудь угостить. Мне уже несколько раз 
перепадали конфеты, а в доме появились две 
подаренные большие кружки. Отказ в таких 
вещах не принимается. 

В целом же Турция очень комфортна для 
русскоговорящих людей. На улице без проблем 
можно завязать с кем-либо диалог на родном 
языке. Порой о загранице напоминают лишь 
призывы муэдзинов к молитве из мечетей — 
пять раз в день. Но к этому быстро привыкаешь, 
и постепенно даже начинаешь по этим голосам 
ориентироваться во времени суток.

Елизавета ЛУЖБИНА.

Легко ли жить в стране, где на 
квадратный километр приходится 
всего два человека, многоэтажки 
соседствуют с юртами, принято есть 
мясо с мясом, пить соленый чай? 
Наши соотечественницы, которых 
судьба забросила в Монголию, 
рассказали, как адаптировались 
в «стране вечно голубого неба», 
о столкновении культур и 
взаимоотношениях с потомками 
Чингисхана. 

«Можно прожить 
на 10–15 тысяч рублей» 

Анастасия родом из Улан-Удэ, живет в 
Улан-Баторе второй год, учится в Монголь-
ском государственном университете на тре-
тьем курсе. 

— Я выросла среди бурятов, которые 
относятся к общей монгольской семье, — 
говорит Анастасия. — У двух народов схожая 
культура, единое наследие. Поэтому адап-
тироваться в Монголии мне было несложно. 
В университете я изучаю международные 
отношения, учу монгольский и корейский 
языки. 

Настя признается, что сначала сложности 
были в основном из-за языкового барьера. 

— На русском языке здесь говорят едини-
цы, в основном это люди старшего поколения, 
кто в свое время учился в Советском Союзе. 
Монгольский язык, в принципе, несложный, 
большое преимущество, что в нем исполь-
зуется кириллица. Тут главное — поставить 
правильно акцент — характерное произноше-
ние, иначе монголы вас просто не поймут. Хотя 
язык, конечно, поломать придется изрядно. В 
монгольском языке очень много длинных слов, 
которые, на наш взгляд, состоят из многих 
непонятных букв.

Например, электрификация на монголь-
ском — тJвJгшJJж болохгуй, а месяц июнь 
— зургаадуугаар сар. 

— Мы в школе учили бурятский язык, 
очень многие слова похожи на монгольские. 
Если встретятся бурят и монгол, они смогут 
понять друг друга. Местные жители очень 
радуются, когда видят, что иностранцы ста-
раются говорить на монгольском. У нас в 
университете многие предметы преподают 
на монгольском языке. 

В Монголии, как говорит Настя, можно 
запросто прожить на 10–15 тысяч рублей. 

— Если я кроме продуктов покупаю одеж-
ду и косметику, трачу 16–17 тысяч рублей. 
Жизнь в Монголии дешевле, чем в России, 
хотя сейчас здесь идет сильная инфляция. 
На некоторых позициях мы с подругой не 
экономим. Например, это касается хлеба, 
мы берем качественный нарезной батон, ко-
торый на наши деньги стоит 50–60 рублей. 
Средняя зарплата в Монголии — 25–30 тысяч 
рублей. Хорошо получают сотрудники поли-
ции, госслужащие. 

— Какие специальности наиболее 
востребованы? 

— Охотно берут врачей при условии, что 
они начнут учить монгольский язык, потому 
что работать придется с местным населением. 
Нужны инженеры, причем в самых разных 
сферах. IT-специалисты. Никогда не останутся 
без работы русскоязычные преподаватели, 
которым платят в месяц от 100 тысяч рублей 
и больше. Я, например, сейчас подрабатываю 
репетитором, обучаю монгольских ребяти-
шек русскому языку. Здесь очень популярны 
частные школы, куда стремятся отдать детей. 

Обучение в них, как и в университете, стоит 
около 100 тысяч рублей на наши деньги в год. 
Выпускники школ поступают в высшие учеб-
ные заведения в Улан-Баторе, также уезжают 
на учебу в Корею и Китай. 

Как говорит Настя, монголы, в отличие 
от бурятов, могут быть очень агрессивными 
и воинственными. 

— Особенно это проявляется в пробках, 
которых здесь очень много. На одного жителя 
в Монголии приходится 2–3 машины. Когда 
на дорогах случаются заторы, монголы могут 
кричать из окон, отчаянно жестикулировать. 
Бывает, что доходит дело и до драк. 

Те, кто приезжает в Улан-Батор впервые, 
удивляются, что рядом с девятиэтажками во 
дворе могут стоять юрты. 

— Это нормально. Например, с одной сто-
роны нашего общежития находится современ-
ный микрорайон, с другой — частный сектор. 
Из окна видны юрты. Я не раз была внутри 
многих юрт, если они хорошо обустроены, 

там достаточно уютно. Но минус их в том, 
что зимой надо постоянно топить углем печь, 
чтобы их обогреть. Еще там нет туалета, нужно 
идти в тот, что стоит на улице. 

— Как живущие в юртах моются? 
— У меня есть парень Ариука, он монгол. 

Мы ездили к его родителям на праздник Ца-
гаан Сар — Белый месяц — приход нового 
года по лунному календарю. Я заметила, что 
у многих монголов есть и юрты, и обычные 
квартиры, куда они ездят мыться. 

— Как родители вашего парня от-
неслись к тому, что он привез русскую 
девушку? 

— Мы с ним познакомились в декабре 
прошлого года, а через неделю он пригласил 
меня в гости к своей тетушке, которая живет 
в Улан-Баторе. И когда мы уже стояли около 
ее двери, он сообщил, что к тете приехала его 
мама… Все его родственники очень хорошо 
меня восприняли. А вот моя мама была сна-
чала очень насторожена. Когда я первый раз 
поехала в гости к родителям моего парня за 
тысячу километров от Улан-Батора, она даже 
всплакнула. Беспокоилась: куда это ее дочку 
увезли? Но потом мама и Ариука привыкли 
друг к другу. Он приезжал к нам в гости в 
Улан-Удэ, все его там полюбили. 

— Монголы любят русских девушек?
— Очень любят. Все время стараются по-

знакомиться. Я лично стараюсь не обращать 
на это внимания. У меня уже есть парень, но 
мне продолжают слать сообщения: «Бросай 
его, будь со мной». Монголки считаются очень 
расчетливыми, им нужны деньги, деньги и 
деньги. В то время как, согласно укоренивше-
муся мнению, русские девушки за деньгами 
не гонятся, они душевные и заботливые. 

—  Ч у в с т в у е т с я  р а з н и ц а  в 
менталитетах? 

— У нас действительно разные взгляды 
на жизнь. Например, в России принято по-
сле школы продолжать обучение, встать на 
ноги, найти работу, а потом уже думать о 
семье и детях. А здесь в университет могут 
позволить себе пойти учиться только те, у 
кого есть деньги. Высшее образование в 
Монголии — платное. И тут стараются как 
можно скорее родить детей. Смертность у 
них превышает рождаемость. Это связано в 
основном с образом жизни. Многие в Мон-
голии живут в степях, работают на фермах, 
постоянно находятся либо под палящим 
солнцем, либо на морозе. Молодежь очень 
любит выпить, покурить. Пища в Монголии 
довольно тяжелая, преобладающие ингре-
диенты — мясо и мука. Сказывается еще и 
экология. Из-за того, что юрты топят углем, 
над городом стоит смог. С осени до весны 
воздух в Улан-Баторе очень грязный. Плюс 
— выхлопные газы от машин. 

— Насколько сложно было привыкнуть 
к сытной местной кухне?

— В рационе у монголов очень много 
мяса и теста. Излюбленное блюдо — буузы, 
приготовленные на пару манты, обжаренные 
в бараньем жире пирожки с мясом — хушуур. 
Здесь едят очень много баранины, потому 
что это самое дешевое мясо. Она стоит 
8–9 тысяч тугриков за килограмм (150–170 
рублей), а, например, говядина и свинина 
— в два-три раза дороже. В Монголии пьют 
соленый чай на молоке. При этом макают в 
него кусочки курдючного бараньего жира. 
Также могут кинуть в чай пельмень или 
буузу. Такое вот чаепитие. В то же время в 
Улан-Баторе сейчас очень много корейских 
ресторанов, где в меню — обилие овощных 
блюд и блюда из риса. Я предпочитаю имен-
но такую еду. 

А вот к чему Настя так и не привыкла, так 
это к местному климату. 

— В Монголии продолжительные, мало-
снежные, холодные зимы. Еще и свирепствуют 
сильные ветра. Благо здесь продается много 
недорогих изделий из шерсти. Теплая одежда 
и спасает. 

Уезжая домой на каникулы, Анастасия 
везет в подарок родным войлочные тапочки, 
изделия из кожи, домашнюю утварь. 

— Здесь есть сухой творог, многим ин-
тересно было бы его попробовать. Но, к со-
жалению, вывозить его из страны нельзя. 
Его мало производят, потому что в Монголии 
в основном коровы мясной породы. Когда 
возвращаюсь обратно в Улан-Батор, везу с 
собой в основном продукты, кабачковую икру, 
которая здесь очень популярна. В Монго-
лии выращивают очень мало овощей. Земля 
здесь неплодородная. Местная картошка 
очень отличается от нашей. Она невкусная. 
Овощи в Монголию везут либо из Казахста-
на, либо из Китая. Поэтому фрукты и овощи 
здесь дорогие. 

Мама Насти, которая была против, что-
бы дочь уезжала учиться в другую страну, 
сейчас не возражает, чтобы она осталась 
еще в Монголии и получила второе высшее 
образование. 

«Мы разные по мышлению 
люди» 

Еще одна наша собеседница — Наталья 
из Ростова-на-Дону, которая жила в Монголии 
с гражданским мужем-монголом, но так и не 
смогла привыкнуть к этой суровой стране. 

— Я жила в Улан-Баторе, уезжала и снова 
возвращалась, — рассказывает Наталья. — 
Это очень экзотическая страна. За годы, что 
я там провела, окончательно убедилась, что 
мы с монголами — совершенно разные по 
мышлению люди. То, что для нас норма, для 
них — что-то непонятное и даже ужасное. Они 
ничего не говорят открыто, все какими-то 
намеками. Если высказываешь что-то пря-
мо — для них это что-то ненормальное. Они 
суровые, особой лаской не отличаются. В 
большинстве своем монголы очень зам-
кнутые и необщительные. Общаются они в 
основном в кругу своей семьи. Но надо от-
дать им должное, все время поддерживают 
безденежных, слабых. К европейцам мон-
голы относятся настороженно. Европейцев 
там мало. Местные жители не идут сразу 
на контакт, но очень любопытные. Ко мне, 
например, там было пристальное внимание. 
Меня постоянно рассматривали. Мужчины 
позиционируют себя главными в семье, но 
не настолько они там и главные. В общем, 
тяжело с ними. 

Наталья развеивает стереотипы. 
— Монголия раньше была в соцлагере, 

многим казалось, что это беднейшая страна. 
Но это не так, жители Монголии далеко не 
бедные люди. Также частенько приходится 
слышать, что у каждого монгола есть лук и 
юрта, каждый из них может самостоятельно ее 
установить. Все это вымысел. В Улан-Баторе 
живут уже отнюдь не кочевники. Они этим уже 
не занимаются, многие родились в квартирах 
и привыкли к благам цивилизации. 

Как говорит Наталья, в Улан-Баторе сей-
час строится очень много современного жи-
лья, целые микрорайоны. 

— Есть и небоскребы. А жилые дома воз-
водятся с мраморными лестницами, со свои-
ми закрытыми дворами, детскими площадка-
ми и парковками. Цены как на жилье, так и на 
автомобили здесь ниже, чем в России. 

Наталья по профессии врач. Пыталась 
найти в Монголии работу по специаль-
ности, но подходящего варианта так и не 
подвернулось. 

— Монгольского языка я особо не знаю. 
Со своим гражданским мужем мы общаемся 
на русском. Он в школе учил русский язык. 

В Улан-Баторе, как говорит Наталья, есть 
русская община, ее членов называют монголь-
скими русскими. Она насчитывает около двух 

тысяч человек. В районе Баянзурх, на улице 
Жукова, есть православная церковь. Изда-
ется православная газета на монгольском и 
русском языках «Троица». 

Наталья выросла на юге, в суровом кли-
мате ей пришлось нелегко. 

— Казалось, что зиме в Монголии не будет 
конца, шоком для меня стало, когда в мае 
пошел снег. А еще эти постоянные сильные 
ветра, которые несут песок. И смог, висящий 
над Улан-Батором… 

Наталья признается, что пыталась гото-
вить дома блюда русской кухни. 

— Но монголам не нравятся наши супы, 
для них они слишком жидкие. Им нужно что-то 
более наваристое, жирное. Надо, чтобы было 
много мяса, причем жирного. В принципе, еда 
там здоровая, все натуральное. Молоко — от 
овечьего, козьего, коровьего до верблюжьего. 
Но для меня вся эта пища тяжелая. Рыбу они 
вообще не едят, поскольку она поедает «не-
чистых» насекомых.

Как говорит Наталья, ей очень не хватало 
наших смешанных лесов. 

— Зелени там почти нет, правда, солнце 
светит практически круглогодично — более 
250 дней в году. У монголов не принято ездить 
на море, они не плавают и не загорают. У них 
нет аквапарков. Сидеть дома без работы мне, 
честно говоря, надоело. Между тем, чтобы 
получить в Монголии пенсию, надо иметь 20 
лет стажа. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

МУЖ МОЙ — ВЕЛИКИЙ МОНГОЛ
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Что россиян удивляет в Турции
Прямое авиасообщение, относительно недорогие билеты и простой 
визовый режим сделали Турцию одним из самых популярных 
направлений для переезда россиян. В этом году треть всех совершенных 
сделок с иностранной недвижимостью пришлась именно на эту страну. 
На новом месте россиянам приходится ко многому привыкать — к 
непривычной еде, «чумовым» правилам вождения. А от чего-то отвыкать 
— от знакомых товаров и удобного интернет-сервиса, например. 
Корреспондент «МК» на собственном опыте проверил, легко ли 
россиянам обжиться на чужбине. 

ЧЕТЫРЕ СОСИСКИ ЗА ТЫСЯЧУ РУБЛЕИ
●●

Россиянки, которые выходят 
замуж за потомков Чингисхана, 
получают вместо дачи юрту
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Анастасия нашла в Монголии 
свою вторую половинку.  

На  праздновании Цагаан Сар. 
Украшение стола — 

сложенные пирамидой 
коржики — «ул боов» 

со сладостями.

В Улан-Баторе из окна многоэтажки 
можно увидеть юрты.

Наталье очень сложно было 
адаптироваться в суровой, 
на ее взгляд, «стране вечно 
голубого неба».

Настя в гостях у родственников жениха.



Похоже, ключевыми добродете-
лями новогодних праздников-
2023 станут грибоедовские 

«умеренность и аккуратность». Именно к 
этому призывают титулованные столичные 
врачи применительно к празднованию Но-
вого года и последующим дням. Причем 
начинают прямо с козырей — с празднич-
ного стола.

«Дам совет: пусть новогодний стол не 
будет главным в этот новогодний вечер, — 
говорит главный диетолог Москвы Антонина 
Стародубова. — Пусть будет много другого: 
общения, движения. Но именно еду не стоит 
делать основной частью праздника. Новый 
год — время помнить о правилах здорового 
питания и соблюдать их, в том числе и в 
новогоднюю ночь». 

Нет, конечно, никто ничего не запрещает. 
Однако лучше, по словам эксперта, питаться 
как обычно, оставив на ночь лишь какое-то 
красивое, но скорее символичное блюдо. А 
собственно наедаться — лишнее. 

В этом году для многих стали снова акту-
альными запасы к празднику: конечно, купить 
в конце декабря к столу можно почти всё, но 
не по оптимальным ценам, да и вообще — в 
декабре бюджет трещит от подарков, так что 
прикупить икры, колбасы, рыбы и прочего к 
Новому году заранее выглядело хорошим 
решением. Так вот, от этого эксперты россиян 
тоже отговаривают: небезопасно!

— Не надо слишком заранее покупать 
продукты, — подчеркивает Антонина Старо-
дубова. — И особое внимание нужно обра-
тить на сроки годности: отравления доволь-
но частая ситуация, с которой сталкиваются 
врачи во время новогодних праздников. 

Что еще вредно, по мнению главного 
диетолога города? Майонез (и салаты на 
его основе — не увлекаться!), жирное мясо 
(свинина и говядина) — лучше рыба и индей-
ка, сладости (предпочтите желе, мармелад, 
фрукты и ягоды). Соленая селедка вредна 
для гипертоников (если хочется шубу, лучше 
рыбку вымочить). 

А еще, полагают специалисты, совер-
шенно лишней будет «мясная тарелка». На-
столько лишней, что это на специальной 
пресс-конференции озвучил главный москов-
ский Дед Мороз, сказавший, что «канцероге-
нов в ней много, а пользы мало». Ну хорошо, 
значит, не слишком-то и хотелось встречать 
Новый год с колбасой и ветчиной...

Для детей, как сообщает главный внеш-
татный педиатр Москвы Исмаил Османов, 
могут оказаться опасными конфеты (больше 
2 штук в день для дошкольников и 3 для 
школьников) и «непроверенные» игрушки. 
«В праздники повышается опасность гло-
тания детьми инородных тел. Это детали 
от игрушек, ключи, монеты, все, что лежит 
под елкой и висит на ней». 

Здесь нельзя не согласиться — осо-
бенно опасны, кстати, «липучие» игрушки 
из магнитных шариков. Сильные неоди-
мовые магниты, которые находятся в них, 
могут притянуться друг к другу в желудочно-
кишечном тракте ребенка, создав непрохо-
димость кишечника. В этом случае потребу-
ется хирургическая операция — прямо-таки 
«резать, не дожидаясь перитонита». 

Что еще может быть опасным? Ново-
годние зимние гуляния: тут можно и под-
хватить свирепствующий ныне свиной 
грипп, и пострадать от переохлаждения. 
«Мероприятия лучше посещать умеренно, 
— говорит главный внештатный специалист 
по первичной медико-санитарной помощи 
взрослому населению Андрей Тяжельников. 

— Режим сна и бодрствования в НГ дол-
жен быть таким же, как в рабочее время. 
Даже если выходите на улицу ненадолго, 
утепляться надо качественно. Например, 
иметь при себе сменные носки. И уж точно 
опасно греться на холоде спиртными напит-
ками. Именно под воздействием алкоголя 
можно неадекватно оценить окружающую 
температуру».

А лучше всего провести эту новогоднюю 
ночь вовсе без алкоголя, рекомендует глав-
ный нарколог столицы Валерий Скрябин. 
«Это лучшее, что можно сделать для своего 
здоровья», — подчеркнул специалист. 

О том, что опасность несут в себе и, 
казалось бы, невинные развлечения, на-
пример, строительство наполеоновских 
планов на будущий год, заявила психиатр 
Полина Свечникова: «Многие загоняют себя 
в кризис перфекционизма, между тем важен 
баланс. Не надо строить много планов. В 
какие-то из дней можно просто полежать 
дома, побыть с близкими. Тогда вернуться 
в рабочие будни будет проще».

Если выходите на улицу, нужно осте-
регаться травм — кататься, например, так, 
чтобы рядом не было неподвижных пред-
метов, машин и других катальщиков (не 
важно, коньки это, лыжи или санки). Об 
этом рассказывает заместитель главного 
внештатного специалиста по Скорой по-
мощи Артем Хисамов. «Если произошло 
обморожение, нельзя растирать человека 
снегом, маслом, горячей водой, — рассказал 
врач. — Нельзя согревать человека быстро, 
например, в парной или теплой ванне: это 
может привести к сердечно-сосудистой 
недостаточности».

И даже баня, несмотря на славу «Иронии 
судьбы», рекомендована не всем, особенно 
в сочетании с перееданием и алкоголем. В 
общем, так и запишем: в Новый год-2023 
модным трендом станет трезвость во всех 
смыслах. Полежи на диване с близкими, 
подготовься к трудовым будням. Тем бо-
лее что легкой жизни в новом году явно не 
обещают. 

Антон РАЗМАХНИН.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дань государству при 
подаче заявления в загс. 4. Кредо недоверчивого 
циника. 10. Аксиома в грамматике, в которой 
бывают исключения. 11. Отдельно взятая че-
ловеческая особь. 13. Острые ощущения после 
ожога или ушиба. 14. Беспилотный аэростат, 
предназначенный для изучения атмосферы. 15. 
Тонконогий отпрыск мамы-лошади. 16. Рыжая 
аферистка в сказках. 18. Нагловатая уверенность 
студента на экзамене. 20. «Макраме» в углу 
избы хозяйки-грязнули. 22. Держатель весла в 
конструкции лодки. 23. Длинное копье с наса-
женным боевым топором. 24. Знатный и богатый 
царский сановник. 27. Решение, пересмотренное 
после апелляции. 30. Лук, на Руси называвшийся 
самострелом. 32. Круговое укрывательство в 
шайке-лейке. 34. Мини-селедка, обитающая 
в шведских озерах. 35. Пращур современного 
банкира. 36. Почтовая урна в подъезде пятиэ-
тажного дома. 38. Агрессор, нарушивший пере-
мирие. 39. И завтрак холостяка, и персонаж 
пьесы «Женитьба» Гоголя. 40. Кредит, благодаря 
которому молодая семья купила свое жилье. 41. 
Сумасшедший спрос на квартиры. 42. Золотая 
«змейка», обвившая запястье дамы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Законный хозяин мызы. 2. 
Деревянный сейф для зерна и муки. 3. Грубый 
парень с плохими манерами. 5. Позывной до-
машнего питомца. 6. Игрушка, врученная в тире 
меткому стрелку. 7. Праздник перед медовым 
месяцем. 8. Состоящая из атомов частица ве-
щества. 9. Эшафот с петлей для душегуба. 10. 
Материал банковской карты. 12. Добровольный 
«узник» собственного жилища. 17. Парикмахер, 
выполнявший также некоторые обязанности 
лекаря. 19. Кулачный бой уличных подростков. 
20. «Особа», у которой нет плохой погоды. 21. 
Самозванец, выдающий себя за внука чиновника. 
25. Церковный округ, управляемый архиереем. 
26. Суд, рассматривающий «фирменные» дела. 
27. Черпалка, которая стоит в густом борще. 28. 
Мускусная крыса с ценным мехом. 29. Тандем 
рабочих волов. 31. Обезоруженный природой 
«клон» омара. 33. Ежемесячная дань владельцу 
офиса. 34. Альтернативное название моторолле-
ра или гидроцикла. 37. Религия Мистера Феста 
из известного фильма. 38. Внутренний цензор 
элегантной модницы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Наливка. 4. Эскулап. 10. Мортира. 11. Архаизм. 13. Очаг. 14. 
Дочь. 15. Штурмовик. 16. Изжога. 18. Истина. 20. Пивовар. 22. Валторна. 23. Лепесток. 
24. Штангист. 27. Пришелец. 30. Гондола. 32. Вандал. 34. Зевота. 35. Олимпиада. 36. 
Офис. 38. Штат. 39. Танкист. 40. Кистень. 41. Серость. 42. Спираль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Никотин. 2. Итог. 3. Катюша. 5. Скачки. 6. Уезд. 7. Пеньюар. 8. 
Затравка. 9. Самосвал. 10. Манжета. 12. Монисто. 17. Гостиница. 19. Стеснение. 20. 
Пирсинг. 21. Реплика. 25. Транзит. 26. Тонометр. 27. Прошивка. 28. Емкость. 29. Автобус. 
31. Пастырь. 33. Лоскут. 34. Заступ. 37. Сало. 38. Шнур.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. т. 8(495)720-

68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т. 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

Муж Толечка,
Тебя я ОБОЖАЮ!

С днём ЧУДОТВОРЦА
Николая!

ЧУДЕС, БЛАГ!
С энергетика днём!

С ПОБЕДОЙ
С Зиночкой ВДВОЁМ!

Толечка Мира ВЛАСТЕЛИН!
С Днём ПОКОРЕНИЯ

ВЕРШИН!
Энергии ВЕК, Здравия!

ГАРАНТИЙ
Наших ПРАВ Всегда!

20222022

предлагаю
❑ ❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Никакие десятибалльные пробки не 
могут остановить артиста, если он 
хочет привезти свое любимое чадо 
в кино. Показ фильма — новой вер-
сии французской картины «Игруш-
ка» — вызвал ажиотаж у деятелей 
шоу-бизнеса. В кино неожиданно 
появились звезды большими компа-
ниями. В том числе их жены и дети. 
Некоторые даже вовремя, несмотря 
на коллапс на дорогах. Журналист 
«МК» тоже побывал на этом светском 
мероприятии.

У прибывших цели были разные. Если 
дети просто хотели посмотреть фильм, то 
некоторые звезды не могли не посетить со-
бытие, так как приняли участие в озвучании 
картины. Например, Михаил Галустян. Актер 
пожаловал на красную дорожку с супругой и 
дочками. Зрители тут же подметили, что дети 
Михаила заметно изменились. Дочери актера 
за этот год вытянулись, старшая — 12-летняя 
Эстелла, уже превратилась в юную красавицу. 

При этом присутствующие кинулись сравни-
вать, кто на кого похож, как это обычно бывает. 
Большинство пришло к выводу, что Эстелла 
больше взяла от отца, а младшая — от мамы. 
Кстати, позировали девчонки довольно ис-
кусно: меняли позы и взгляды, словно за-
правские модели. На вопрос, кто их этому 
обучал, Михаил ответил, что никто: смотрят 
на родителей — и делают так же.

Ну и, конечно, светские всезнайки не мог-
ли не обсудить постоянство комика в семейных 
отношениях: каждый год он появляется на 
красной дорожке с одной и той же женщиной. 
В свое время Галустян рассказывал, что по-
знакомился с Викторией еще в Краснодаре на 
дискотеке, девушке тогда было всего 16 лет. 
С тех пор они неразлучны и в этом году от-
метили 15-летний юбилей свадьбы. Галустян, 
кстати, рассказал, как они будут отмечать 
Новый год.

«Все как у всех. Отметим дома в кругу 
семьи, друзья приедут. Будет елка, шампан-
ское, оливье, речь президента, если она бу-
дет. Загадаю желание: возьму лист бумаги и 
ручку, запишу желание так, как будто оно уже 
произошло: у меня есть то или это. Затем я 
обычно заворачиваю бумажку и кладу под 
компьютер, а потом в конце года перечитываю, 
что сбылось», — поведал артист.

Также Михаил признался, что весь год 
работал не щадя живота своего, что не могло 
не вызвать некоторое недовольство в семье, 
но Галустян знает, как решить вопрос. 

«Сейчас такое время непростое. И очень 
большая нехватка радости и веселья, поэто-
му с мая месяца я каждый день работал, в 
следующем году тоже буду много работать 
— хочется веселить и радовать людей. Семья, 
конечно, обижается, но я потом нивелирую это 
хорошими подарками, совместной поездкой 
на какой-нибудь отдых», — признался актер.

В какой-то момент на красной дорожке 
стало шумно. А это просто пришло большое 
семейство солиста «Руки вверх» Сергея Жу-
кова. Жена Регина Бурд и трое детей артиста: 
14-летняя Ника, 12-летний Энджел и 8-летний 
Мирон. Все пятеро еле помещались в кадр, 
но мы, разумеется, постарались всех запе-
чатлеть. Что интересно, причиной посещения 
премьеры этой семьей стала актерская работа 
сына Жукова — он принял участие в озвучке. 
Если кто не знает, ребенок давно выбрал для 
себя артистическую профессию и снимается 
в кино. Например, недавно сыграл в картине 
«Артек» как раз с Михаилом Галустяном. Вме-
сте с ним, кстати, сыграла и сестра, которая 
успешна в танцевальном направлении. Что 
интересно, Галустян, озвучивший «игрушку» 
в этом фильме, узнал о том, что именно сын 
Жукова говорил за мальчика в кино, только на 
красной дорожке. Они даже не пересеклись ни 
разу на студии озвучания. Михаил был крайне 
удивлен, узнав об этом. Ну а супруга Сергея 
Жукова — экс-солистка группы «Сливки» Ре-
гина Бурд — вообще, кажется, ничему давно 
не удивляется. Для нее успехи детей — это 
уже дело привычное, этот год не стал исклю-
чением, о чем она и рассказала «МК». 

«Дети развиваются в разных направ-
лениях и, как нам кажется, сохраняют свои 
истинные внутренние устои», — уточнила 
звездная мама.

Не успели мы выяснить, чем же радует 
третий, младшенький, как на дорожке по-
казался Филипп Киркоров с детьми: Аллой-
Викторией и сыном Мартином. Выглядела 
троица, как всегда, ярко: золотой костюм на 
Киркорове, дети в модных нарядах. На Мар-
тине стильная кепка, Алла-Виктория — словно 
принцесса в серебристых туфлях. 

Вообще этот день в семействе Киркорова 
был ну очень насыщенным. Во-первых, до при-
езда на премьеру Филипп посетил светскую 
премию, на которой предстал в... черной юбке 
в пол. Но зато он прекрасно гармонировал на 
фотографии с Яной Рудковской в розовом. Ну 
а на другой премии артист фотографировался 
уже с детьми, которые, как и их папа, получили 

награды за свои достижения. При этом юбка 
превратилась в... элегантные шорты. В общем, 
за этот день Киркоров, что называется, успел 
память по себе оставить.

Ну а что же премьера? Тут Филипп с 
детьми незамеченным, разумеется, тоже не 
остался. Обширного интервью от Киркорова 
на красной дорожке так и не дождались, зато 
в кинозале артист неожиданно разоткровен-
ничался. Он рассказал, что успел посетить все 
мероприятия, несмотря на гигантские пробки, 
которые возникли в последние дни. «Сегодня 
такой денек, что можно было и в кино сходить 
в этот десятибалльный московский шторм. 
Это у меня водитель потрясающий, Сережа», 
— признался артист.

Впрочем, как выяснилось, погода совсем 
не испугала детей, они были довольны про-
исходящим и даже ответили на несколько 
вопросов. В процессе разговора речь зашла 
о премиях за различные достижения, которые 
получили дети артиста в этот же день. Мартин 
даже не хотел расставаться со статуэткой, 
врученной за очередное достижение, думал 
прийти с ней на красную дорожку в кинотеатр, 
но звездный отец его отговорил.

«А я его понимаю. Я вспоминаю свою пре-
мию «Золотой Орфей», и хотя я тогда уже был 
взрослым мальчиком, но не мог расстаться с 
премией», — признался Киркоров.

А вот его дочь Алла-Виктория, как вы-
яснилось, переживала за свой наряд. Оказа-
лось, что быстро растут все дети, включая и 
детей Киркорова, поэтому переливающиеся 
туфли с серебряными пайетками на девочку 
едва налезли. Причем выяснилось это в по-
следний момент.

«У нее 37-й размер уже, представляете!» 
— развел руками артист.

«38-й», — поправила Алла-Виктория.
Ну и, конечно, мы поинтересовались, бу-

дут ли дети Филиппа звездами, продолжат 
семейную традицию? Вот уже и первые на-
грады пошли...

— Вы уже как профессиональный че-
ловек видите таланты в детях? — поинте-
ресовался журналист «МК».

— Не знаю еще. То, что они творческие, — 
это факт. И спортивные. Если моего сына будут 
носить на руках, как Месси, — вот это будет 
счастье для меня, — заключил Киркоров.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Киркоров рассказал о будущем 
детей, а Галустян рассекретил 
детали своей новогодней ночи

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

«ПОНЕСУТ НА РУКАХ, КАК МЕССИ»

5 ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЕЙ ПОДПИСКИ НА «МК» 
В РЕДАКЦИОННЫХ ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням по 26 декабря с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Народного Ополчения», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, 
на автостоянке в сквере
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-ном «Вкусно — и точка»
25 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
26 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
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ПОДПИСКА

2023

В редакционных пунктах подписаться 
на газету можно по 26 декабря!

ПОДПИСКА 
С ОНЛАЙН ОПЛАТОЙ 

Подробности 
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Подробности по телефону 
8(495)665-40-80
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Смерть гитариста Антона Хабибулли-
на погрузила в шок не только коллег 
музыканта по группе «Танцы Минус» и 
многих друзей, но и причастных к му-
зыке ценителей. Усугубила горе абсо-
лютная неожиданность случившегося. 

По словам окружения, Антон в свои 44 года 
имел, конечно, некоторый набор нехронических 
проблем со здоровьем. Одна из них вызвала 
необходимость рядовой, как представлялось, 
операции. Однако хирургическая процедура 
неожиданно привела к осложнениям, переводу 
Антона в реанимацию, где он скоропостижно 
скончался. У музыканта остались вдова и дочь 
от первого брака. В субботу у группы «Танцы 
Минус» должен был пройти концерт, куда со-
бирался и музыкальный отдел «МК». 

«Не знаю, что сказать, — с трудом подби-
рает слова Вячеслав Петкун, лидер группы 
«Танцы Минус». — Как снег на голову. Вместо 
концерта, к которому готовились, занимаемся 
совершенно другими вещами. Выступление, 
естественно, перенесем, его не будет».

— Антон пришел в группу на рубеже 2005–
2006 годов. Он выступал с «Моральным Кодек-
сом», и у него еще была группа «Стволы». А в 
нашем коллективе он стал первым непитер-
ским музыкантом! Он же из Первоуральска, 
и вообще уникальный музыкант. Его отец в 
Первоуральске играл в джаз-бэнде на гита-
ре, а вместе с ним на саксофоне играл отец 
Юрия Цалера, гитариста «Мумий Тролля». Этот 
Первоуральск получается вроде кузницы ка-
дров. Попроси меня назвать трех гитаристов 
— таких, которых ты не слушаешь с некоторым 
ироничным прищуром, — и я назову: это Киль-
дей (Николай Девлет-Кильдеев из «Морального 

Кодекса». — Прим. «МК»), Цалер и Антоха. 
Он действительно был фантастический в 

своем амплуа. Его гитара стала в нашей музыке 
более свободной, что ли, это была самобытная 
и яркая краска. Потрясающий музыкант! Кто 
еще может взять и с бухты-барахты рубануть 
программу, когда Кильдей отсутствовал?! По-
нятно, что «Моральный Кодекс» все наизусть 
знают, но это еще надо суметь сыграть не хуже. 
А он еще и привносил свои краски — легко и 
просто, безо всякой надменности. Реально 
было круто! 

В этом году мы выпустили два ЕР, эти 
песни уже живут своей жизнью. А после Но-
вого года мы собирались выпустить еще один 
мини-альбом, начали уже над ним работать, но 
теперь придется начинать все заново. 

Не знаю, как слова подбирать… Это не 
попытка приукрасить что-то, но любой, кто его 
знал, скажет, что не было человека добрее, чем 
он. Постоянно улыбчивый, позитивный. Если 
мат, то какое-то происшествие только должно 
было случиться, и то у него это как-то без злобы 
было. Незлобный человек, таких сейчас мало. 
Он довольно интеллектуальный парень, мы с 
ним много говорили о разном, так что я еще и 
собеседника хорошего потерял... 

Петкун с горечью напомнил: «Месяц назад 
буквально похожим образом внезапно ушел 
Андрей Новоселов, режиссер. Он нам клип 
«Город» снимал, «Диктофоны» с оператором 
Владом Опельянцем, последние клипы. То же 
самое: больница, один день — и нет человека. 
Ну что это такое?! Тоже добряк был безуслов-
ный, поискать таких. Странное время — будто 
дыра, куда уходят добрые люди...». 

Артур ГАСПАРЯН.

КУДА УХОДЯТ 
ДОБРЫЕ ЛЮДИ
Смерть гитариста Антона 
Хабибуллина застала 
«Танцы Минус» врасплох

УТРАТА

ГОРОДПРАЗДНИК

Никакие десятибал

Михаил 
Галустян 
с семьей.

21 декабря мэр Москвы Сергей 
Собянин выступил на заседании 
Московской городской думы с еже-
годным отчетом о работе столичного 
правительства.

В начале своего выступления Собянин 
подчеркнул, что в период пандемии COVID-19 
Москва справилась со всеми испытаниями.

Мэр сообщил, что многие жители столицы 
принимают участие в специальной военной 
операции, добавив, что с начала СВО Москва 
передала участникам боевых действий более 
тысячи тонн гуманитарной помощи. Также сто-
личные власти взяли под защиту семьи моби-
лизованных и оказывают поддержку Донецку 
и Луганску, ставшим городами-побратимами 
российской столицы.

«Спасибо нашим воинам за мужество и 
героизм. Спасибо москвичам за сострадание 
и единство», — сказал мэр Москвы.

По его словам, Москва живет в условиях 
беспрецедентной санкционной войны, но За-
паду не удалось сломить Россию, научившуюся 
перенастраиваться на другие рынки. Большую 
роль в этой работе сыграли действия феде-
ральной и региональной властей, подчеркнул 
градоначальник.

Москве понадобилось всего шесть ме-
сяцев, чтобы возобновить производство на 
заводе «Москвич». На полках магазинов мож-
но найти множество качественных продуктов 
отечественного производства.

«Мы не только сохранили экономпотенциал 
Москвы, но и серьезно продвигаемся вперед», 
— отметил мэр.

Рост обрабатывающей промышленности 
в Москве в настоящее время составляет более 
10 процентов, рассказал градоначальник. В Мо-
скве было построено 12 миллионов квадратных 

метров недвижимости. Уровень безработицы 
по сравнению с началом года снизился и со-
ставил 0,4 процента.

«Были большие опасения за развитие 
малого бизнеса, особенно в тех условиях, в 
которых мы сегодня находимся. Но иногда в 
таких условиях достигается обратный эффект 
от санкционного давления. У нас количество 
предприятий, зарегистрированных в Москве, 
не уменьшилось, а увеличилось. И количество 
работающих в этих предприятиях также уве-
личилось», — сказал Собянин.

По его словам, малый бизнес начал актив-
но занимать ниши, которые были освобождены 
иностранными предприятиями и иностранными 
инвесторами. Поддержка предприятий малого 
бизнеса будет продолжена. «Мы с коллегами, 
федеральными коллегами, работаем над во-
просами снижения административного дав-
ления, снижением контроля проверок и так 
далее», — сказал мэр.

«Победа заключается не только в военных 
успехах, но и в том, чтобы сохранить привычную 
жизнь города», — сказал Собянин.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.
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Собянин выступил на заседании 
Московской городской думы с еже-

Сергей Собянин выступил в Мосгордуме 
с отчетом о работе правительства столицы

МОСКВА ПРОДВИГАЕТСЯ ВПЕРЕД
На столе, по мнению 
диетологов, совершенно 
лишней будет «мясная 
тарелка».
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Специальная военная 
операция. Русская культура 
под запретом на Западе. Новые 
присоединенные к России 
территории с разрушенными 
театрами, закрытыми музеями, 
погибшими артистами, 
музыкантами. Покинувшие страну 
деятели культуры, говорящие и 
молчащие... Все это сформировало 
культурную повестку 2022 года, 
который войдет в историю как год 
великого разлома. Все нервно, 
конфликтно, опасно — прежде 
всего для культуры. Поэтому итоги, 
которые мы подводим, не похожи 
на итоги предыдущих мирных лет. 

МАНИФЕСТ ГОДА представил Москов-
ский Художественный театр им. А.П.Чехова. 
«Новую оптимистическую» в постановке Кон-
стантина Богомолова можно рассматривать 
не просто как спектакль, но как манифест 
художника, в театральной форме предста-
вившего публике то, что происходит здесь 
и сейчас — в жизни, в культурной среде, в 
храме Мельпомены. От сюжета революци-
онной пьесы Всеволода Вишневского «Опти-
мистическая трагедия» осталась, пожалуй, 
одна революционная беспощадность, причем 
адресованная всем — политикам, чиновни-
кам, силовикам, интеллигенции, господам 
артистам. Либералы, патриоты, модные ре-
жиссеры — никого не пожалел Богомолов. В 
том числе и себя, любимого, давно причис-
ленного критиками как раз к модной группе 
современных художников. На Богомолова 
обиделись, кажется, все, и нет ничего уди-
вительного в том, что над шумной и дерзкой 
премьерой сгустились тучи и поползли слухи 
(не беспочвенные), что «Новую оптимистиче-
скую», как вредоносный спектакль, закроют. 
Но пока идет, хотя лишился обсценной лекси-
ки. Да бог с ним с матом, главное, осталась 
суть — ясная, конкретная, без кокетливой 
фиги в режиссерском кармане. Как говорил 
герой легендарной «Юноны» и «Авось» Марка 
Захарова: «За попытку — спасибо».

ВОЗВРАЩЕНИЕ ГОДА случилось на май-
ских праздниках, когда в Россию из Парижа 
доставили коллекцию Морозовых. Шедевры 
из Пушкинского музея, Третьяковки, Эрмита-
жа показывали в фонде Луи Виттон с октября 
2021 по апрель 2022-го, но после начала СВО 
и введения Западом антироссийских санкций 
возникли серьезные опасения, что произве-
дения российских музеев могут арестовать 
за границей, тем более что две работы из со-
браний Петра Авена и Вячеслава Кантора на 
выставке Морозовых были удержаны. Однако 
морозовская коллекция все же вернулась на 
родину — транспортировка особым маршру-
том заняла 20 дней. Следом за морозовской 
коллекцией вернулось и еще около тысячи 
российских экспонатов из-за рубежа. К сча-
стью, свои обязательства по выставочным 
проектам Запад выполнил. Вместе с тем все 
культурные обмены между Россией и Европой 
прекратились, филиалы российских музеев 
за границей закрылись, зарубежные выставки 
в РФ отменили. Казалось, что отечественная 
культура вступила в новую вакуумную эпоху, 
но иногда все же находились те, кто на Западе 
не играл по общим правилам.

БАН ГОДА в полной мере ощутило на себе 
российское кино, оказавшись после начала 
СВО вычеркнутым из всех международных 

кинофестивалей. Венеция и Канны отказали 
нашим фильмам, созданным при поддержке 
государства, как отказали и официальной 
делегации из России. Не взяли даже неза-
висимые проекты, за исключением «Жены 
Чайковского» Кирилла Серебренникова. И 
в результате теперь лишь Александр Соку-
ров представляет по миру свою «Сказку» о 
Второй мировой войне. А документальная 
короткометражка о глобальном потеплении 
«Выход» якутских режиссеров Евгении и Мак-
сима Арбугаевых, созданная совместно с 
Великобританией, награждена на престижном 
фестивале «короткого метра» в Швейцарии. 
Отмечена наградой и непрофессиональная 
актриса Зухара Сансызбай, снявшаяся в 
картине «Продукты 24» Михаила Бородина, 
чудом попавшей на Токийский и Сингапурский 
фестивали. Но эти примеры — редкие исклю-
чения, подтверждающие общее правило.

ПАТРИОТИЗМ ГОДА — «Чакона» Баха, 
исполненная на передовой перед бойцами 
Российской армии под аккомпанемент разры-
вающихся снарядов — это видео выступления 
молодого скрипача Петра Лундстрема облете-
ло Интернет. Но лайки и перепосты не являют-
ся целью музыканта. Лауреат международных 
конкурсов, скрипач-виртуоз, продолжатель 
двух мощных артистических династий (внуча-
тый племянник легендарного джазмена Олега 
Лундстрема по отцовской линии, а по мате-
ринской — внук знаменитого пианиста Михаи-
ла Воскресенского), выпускник Московской 
консерватории, Высшей музыкальной школы 

коро-
левы Со-

фии в Мадриде (учился 
у великого Захара Брона) не 

только постоянно дает концерты на Донбассе, 
но и осуществляет другие виды поддержки 
Российской армии. Его патриотизм в 
наши дни явление редкое в творче-
ской среде, и остается только га-
дать, почему позиция Лундстрема 
сегодня уникальна. 

РЕМОНТ ГОДА совершил 
во МХАТе на Тверском бульваре 
Владимир Кехман, который год 
назад был назначен туда гене-
ральным директором. В рекорд-
ные сроки (аж за пять месяцев!) 
театральный строитель всея Руси 
превратил бункер на Тверской (так 
много лет называют театр Татьяны 
Дорониной) в стильное, комфортное про-
странство. И вроде всё на месте — зал, фойе 
на двух этажах, лестничные пролеты, туале-
ты, но все теперь имеет современный вид, 
стало уютнее. В буфете — богатый выбор и 
обслуживание по высшему разряду. Дело 
остается за малым — довести до такого же 
состояния репертуар. Как-никак театр, а не 
отель «пять звезд».

ЛИШЕНЕЦ ГОДА — режиссер Иосиф 
Райхельгауз еще летом был лишен созданного 
им тридцать лет назад театра «Школа совре-
менной пьесы». Это произошло в результате 
его неосторожных высказываний относитель-
но СВО. Уроженец Одессы со свойственным 
всем южанам темпераментом озвучил свою 
точку зрения, за что поплатился креслом 
художественного руководителя, а потом и 
должностью преподавателя театрального 
института. Привыкший за три десятка лет к 
свободе высказываний, художник просто не 
считал новые реалии, впрочем, не он один. 
Но гнев системы в полном объеме обрушился 
почему-то именно на одного Райхельгауза. 
Остается только гадать: кто-то один конкрет-
ный сводит счеты с основателем «Школы со-
временной пьесы» или волна сносит тех, кто 
всегда открыт борьбе и не убежал? А Райхель-
гауз в отличие от некоторых его коллег и не 
собирался никуда бежать. Обидно, что всем 
гонимым Райхельгауз первым протягивал 
руку. А ему никто не протянул.

«ПРИРАЩЕНИЕМ» ГОДА стоит признать 
приобретение Россией новых регионов. Прав-
да, в культурном плане здесь не все так просто. 
Мы приросли донецкими и южнорусскими 
смыслами, возвратившись в те времена, ког-
да Васнецов создавал полотно «Три царевны 

подземного царства», повествующее на языке 
живописи миллионам россиян о богатствах 
донецкой земли. Темы, связанные с ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областями, все ак-
тивнее проникают в современную российскую 
литературу, музыку и кино, артисты Вахтан-
говского театра гастролировали в Луганске, а 
Донецкая муздрама открыла сезон на Новой 
сцене Большого, в то время как в республиках 
и областях начинали работу отделения Союза 
писателей и Союза театральных деятелей РФ. 
Это одна сторона, а другая — разрушенные в 
результате украинских атак театры, дворцы 
культуры и музеи богатого в инфраструктур-
ном плане Донбасса. Или доставшаяся нам 
в наследство от Украины бедность соседней 
Запорожской области, где вне областного 
центра есть только один ныне не действующий 
театр, ютившийся в городском ДК. И если го-

род Запорожье все еще контролируется 
Киевом, то посмотреть спектакль 

новым российским гражданам у 
себя дома негде. Так что, опи-

раясь на слова российского 
президента о «крайне слож-
ной» обстановке на новых 
территориях, становится по-
нятно, что с наступлением 
2023 года все эти проблемы 
нам придется взять с собой 

в следующий год.
САМЫЙ ЭФФЕКТИВ-

НЫЙ РЕЖИССЕР — Алексей 
Федорченко. В то время как мно-

гие его коллеги перестали снимать 
кино, не имея финансовой поддержки и 

моральных сил, наш уральский гений работа-
ет с утроенной энергией, придерживаясь пра-
вила «снимать при любых обстоятельствах». 
В августе состоялась премьера многолетнего 

документального проекта «Пла-
нета страны Малави» о род-

ном селе Василия Шукшина 
Сростки и его земляках. 

Спустя месяц Федорчен-
ко представил «Большие 
змеи Улли-Кале», сде-
ланные в своем любимом 
жанре «мокьюментари», 

означающем псевдодо-
кументальное кино, — о 

взаимоотношениях России и 
Кавказа. В декабре завершил 

колумбийскую часть «Енотового 
города», а чуть раньше в Бресте — 

фильм про «Бессмертный полк». Его принцип 
— снимать игровое кино как документальное, 
а документальное как игровое.

СКАНДАЛ ГОДА разгорелся вокруг ру-
блевской «Троицы», которую в июле насильно 
вывезли в Троице-Сергиеву лавру. Несмотря 
на протесты специалистов, икону доставили 
в Троицкий собор, где проходили торжества 
в честь 600-летия обретения мощей святого 
Сергия Радонежского. А спустя несколько дней 
шедевр древнерусского искусства вернулся 
в Третьяковку «больным», где отлеживался в 

реставрационных мастерских, а уже в октябре 
по-тихому его вернули в постоянную экс-
позицию галереи. На фоне этого скандала 
представители РПЦ и депутаты Госдумы пред-
ложили передать в безвозмездное пользо-
вание церкви иконы, хранящиеся в музеях. 
Но пока, к радости музейного сообщества, 
этого не произошло, и будем надеяться, что 
не произойдет. В противном случае мы можем 
потерять ценнейший фонд древнерус-
ского искусства. 

СЮРПРИЗ ГОДА — Россия 
не выдвинула своего кандидата 
на соискание премии «Оскар». 
Причем добровольно. Такое 
решение самовольно принял 
президиум киноакадемии под 
руководством Никиты Михал-
кова, в структуре которого чис-
лится российский оскаровский 
комитет. В знак протеста его 
председатель, кинорежиссер 
Павел Чухрай, узнавший обо всем 
из сообщения информагентства, по-
кинул свой пост, его примеру последовали 
Николай Досталь, Андрей Звягинцев (дважды 
номинант «Оскара»), Сергей Бодров и другие 
кинематографисты. Поредел Союз кинема-
тографистов, возглавляемый Михалковым, 
пошел отказ от членства в киноакадемии. По-
пытавшийся урегулировать конфликт Алексей 
Учитель услышан не был. Впрочем, Амери-
канская киноакадемия никаких заявлений об 
отказе в участии России не делала.

ЧУМА ГОДА напала на европейские му-
зеи, и имя ей — экоактивизм. Представители 
движений «Последнее поколение» (Италия) и 
«Просто остановите масло» (Британия) со-
вершили десятки вандальных акций. Шедевры 
Ван Гога, Моне, Боттичелли, Вермеера, Гойи и 
других великих мастеров были облиты томат-
ным супом и перемазаны картофельным пюре 
в рамках спланированной кампании, цели 
которой туманны. В результате сама экоидея 
дискредитирована, «зеленые» от них откре-
щиваются, произведения искусства страдают, 
а от нефти и газа пока никто не отказался. Как 
ни странно, но за свои проделки эковандалы 
отделались лишь штрафами. Тем временем 
в России — свои музейные преступления и 
их наказания: охранник Ельцин-центра Алек-
сандр Васильев никакой шедевр ничем не 
«накормил», а безыдейно пририсовал глаз-
ки фигурам с картины Анны Лепорской, за 
что сначала был осужден, а потом оправдан. 
Истории разные, но в Европе и у нас создан 
явно нездоровый прецедент. 

ПОСТУПОК ГОДА совершил академик 
РАХ, глава Творческого союза художников 
России Константин Худяков, открыто заявив 
о цензуре на выставке «Союз нерушимый». 
Из экспозиции Музея современной истории 
к 100-летию СССР и творческих союзов ис-
ключен ряд совсем не новых работ Оскара 
Рабина, Сергея Симакова и самого Худякова 
с забавной мотивировкой от руководства: 
экспонаты не подходят под маркировку «0+» 
(на двух работах есть элементы обнаженной 

натуры). Но на фоне осторожной и зачастую 
абсурдной выставочной политики и всеобщей 
боязни не сказать чего лишнего поступок ака-
демика РАХ выглядит действительно смело.

НАЗНАЧЕНИЕ ГОДА, произошедшее 
в Музыкальном театре им. Станиславского 
и Немировича-Данченко, поразило всякое 
видавших на своем веку профессионалов. На 

место худрука балетной труппы засту-
пил 24-летний Максим Севагин, 

став самым молодым в теа-
тральной истории худруком. 

Надо сказать, что звезда 
назначенца взошла год 
назад, когда он в сотруд-
ничестве с Константи-
ном Богомоловым до-
вольно удачно поставил 
хореографию к балету 

«Ромео и Джульетта». 
Хореографические опыты 

юного балетмейстера тогда 
поддержал Лоран Илер, поки-

нувший пост балетного худрука 
и Россию после начала СВО. Однако 

поверить в то, что на смену этуали Парижской 
оперы крупнейшую балетную компанию Мо-
сквы, вторую после балета Большого театра, 
возглавит вчерашний выпускник Вагановско-
го училища, было совершенно невозможно. 
Решение было тем более шокирующим, что 
молодой человек обладал нулевым опытом 
руководства какой бы то ни было компанией 
и не соответствовал требованиям, принятым 
в международном сообществе. Тем не менее 
Максим Севагин стал новым руководителем 
балетной труппы Музыкального театра, что 
сразу не в лучшую сторону сказалось на ка-
честве компании. Так после его назначения 
труппу покинули сразу несколько ведущих 
артистов. 

ПАРТИТУРА ГОДА была заказана знаме-
нитому американскому композитору Фрэнку 
Уайлдхорну, чьи произведения с огромным 
успехом идут на Бродвее. Заказчиком истори-
ческого мюзикла о русском императоре Петре 
I выступила Санкт-Петербургская музкоме-
дия. И, невзирая на неблагоприятный поли-
тический климат, Уайлдхорн выполнил заказ, 
написав прекрасную партитуру, посвященную 
истории Петербурга и жизни русского царя. 
Премьера прошла с большим успехом. Ком-
позитор не побоялся возможной обструкции 
у себя в Америке — его спектакли с успехом 
продолжают идти по всему миру, и московский 
контракт ничуть не подмочил его репутацию. 
Вообще, надо заметить, что многие события, 
происходящие в театральной и музыкальной 
жизни Запада, явно противоречат заявлениям 
об «отмене русской культуры». О какой отмене 
может идти речь, если главный оперный театр 
мира — миланская Ла Скала открылась по-
становкой «Бориса Годунова» Мусоргского с 
Ильдаром Абдразаковым в заглавной роли? 
Понятно, что русскую культуру можно отме-
нить только одним способом — отменив всю 
мировую культуру разом.

Отдел культуры.

ИТОГИ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.12.2022
1 USD — 70,5256; 
1 EURO — 75,0914.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лео Бокерия (1939) — президент НМИЦ ССХ 
им. А.Н.Бакулева, кардиохирург, академик и 
член президиума РАМН
Елена Вартанова (1959) — доктор филоло-
гических наук, профессор, декан факультета 
журналистики МГУ имени М.В.Ломоносова
Ванесса Паради (1972) — французская ак-
триса, певица и фотомодель
Эдуард Успенский (1937–2018) — писатель, 
автор книг для детей, телеведущий

Рэйф Файнс (1962) — актер театра и кино, 
кинорежиссер, продюсер, лауреат премий 
BAFTA и «Тони»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем 1…3°. Облачно. Небольшие, местами 
умеренные осадки (дождь, мокрый снег). 
Местами гололед, налипание мокрого снега. 
Гололедица. Ветер юго-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.57, заход Солнца — 15.58, 
долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День энергетика
День образования Пенсионного фонда 
России
День российского хоккея
Международный день бардовской 
песни
День Гидрометеорологической службы 
Вооруженных сил России
1857 г. — выпущена первая почтовая марка 
в России
1942 г. — опубликован Указ Президиума 
Верховного Совета СССР «Об учреждении 
медалей «За оборону Ленинграда», «За обо-
рону Одессы», «За оборону Севастополя» и 
«За оборону Сталинграда»
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Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

У невезучих людей бутерброд падает 
вниз маслом.
У везучих — икрой.

— Дорогой, я на корпоратив! Буду поздно, 
пьяная, возможно, не одна. Если что — ты 
мой брат.

Звонок по телефону:
— Вася, привет, давно тебя не слышал! 
Как тебе жизнь после свадьбы?
— Я никогда не был так счастлив!
— Она что, рядом?

— Я очень доволен!
— Держись, братан…

У нас в ЖЭКе работает очень интеллигентный 
слесарь. Он, когда молотком себе по пальцу 
попадает, восклицает: «Ишь ты!».

— Дорогая, я принес сыворотку правды. 
Сейчас мы узнаем, как ты ко мне на самом 
деле относишься.
— Как ты меня бесишь! Типичный мужлан, 
рохля, ничего по жизни не можешь! Нена-
вижу тебя! Я уже полгода сплю с нашим 
соседом!..
— Погоди-погоди, ее нужно сначала 
выпить…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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20 декабря в столице презентовали книгу 
редактора отдела литературы и искусства 
«МК» Марины Райкиной, посвященную 
месту смеха, шутки и комичной импрови-
зации в истории Театра им. Вахтангова. 
Фраза, которую мы видим на обложке — 
«Кончайте ваш вахтанговский юмор» — из-
вестная присказка легендарного Рубена 
Ивановича Симонова, главного режиссера 
театра с 1939-го по 1968-й.

«Он обычно начинал репетиции с этих 
слов. Но интонационно это звучало совсем 
иначе: продолжайте, продолжайте свой вах-
танговский юмор», — рассказала наша колле-
га, открывая встречу с читателями. 

— Юмор Вахтанговского театра среди 
других очень выделяется. С моей точки зре-
ния, это коллективно сформулированная 

очень давно система координат, по которой 
театр живет сегодня, держался вместе в тече-
ние 17 лет, когда остался без художественного 
руководителя и выживал в иные невыносимые 
времена. 

Вторая часть названия книги как раз ар-
тикулирует эту систему: «Чтобы смеяться. 
Чтобы не плакать» (так называлась ранее 
кабаретная программа Вахтангова), под-
питываясь радостью вне зависимости от 
обстоятельств. 

«Я рассматриваю юмор вахтанговцев 
через историю в том числе самого Евгения 
Вахтангова, который был как огонь, упавший 
с неба, очень быстро угасший, но передав-
ший свою страсть первым ученикам в 1914 
году. Актрису Юлию Борисову учителя учили 
так: Вахтанговский театр — это артистизм, 

аристократизм, изящество, благородство и 
свет. Время эти принципы корректировало, 
но всегда оставались праздник, радость, и 
юмор, находящийся в двух шагах от горя и 
от смерти», — говорит автор. 

Основой для издания, подготовленного 
Мариной Райкиной, стали беседы со многими 
участниками труппы.

«Из 113 человек мне отказал один», — 
шутит журналистка, кропотливо записавшая 

спасительные смешные истории из уст ны-
нешнего поколения вахтанговцев и отыскав-
шая крупицы комичного в архивах и мемуарах 
тех, кого называют королями и королевами 
вахтанговского юмора. Эпиграммы, шаржи, 
гримы от конца позапрошлого века до сегод-
няшнего дня — вот что попало в поле зрения 
историка театра. 

Также Райкина впервые собрала и изучи-
ла три версии постановки «Принцессы Туран-
дот» — 1922, 1963 и 1991 годов.

Но книга в XXI веке — это не просто фут-
ляр с запечатанными в нем смыслами; благо-
даря системе QR-кодов издание преодоле-
вает материальные границы, в виртуальном 
приложении Райкина и ее помощники дают 
уникальные видео- и фотоматериалы, редкие 
записи репетиций и капустников. 

Заметим, что поддержать Райкину приш-
ли замечательные актеры Елена Сотникова 
(читавшая свои стихи), Владимир Симонов, 
Михаил Васьков, замдиректора Вахтангов-
ского театра, театральный педагог Анна Брус-
сер, певица Нина Шацкая (которая эффектно 
выступила, несмотря на впавшие в ступор 
микрофоны и звуковое оборудование). А Ма-
рия Аронова и Нонна Гришаева обратились 

к собравшимся с экрана и исполнили то же, 
что в эти минуты пели на сцене в спектакле 
«Мадемуазель Нитуш».

Одну из историй, рассказанную на сцене 
Михаилом Васьковым, в завершение при-
ведем полностью:

— 1981 год знаменателен был тем, что 
Театру Вахтангова исполнилось 60 лет. А еще 
за день до юбилея подорожал бензин (С 20 
до 40 копеек за литр. — И.В.). В театре были 
организованы большие торжества. 13 ноября 
собрались все желающие поздравить — Дми-
трий Журавлев, Ростислав Плятт, дуэт Ники-
тиных, Марк Прудкин и другие. Выходит Юрий 
Никулин и начинает по бумажке читать, и все 
время звучит «Сорок — это огромный срок», 
«Сорок — это большая ответственность». 
Среди артистов пошел шумок. Первой Нина 
Нехлопоченко очень громко сказала: «С ума 
сошел». Никулин продолжает. Юлия Констан-
тиновна Борисова шепотом: «Юра, театру 
шестьдесят». Никулин не слышит. Лановой 
с Яковлевым хором шепчут «Шестьдесят!». 
Ульянов не стесняется: «Юрка! Шестьдесят 
нам». Никулин останавливается, краснеет и го-
ворит: «Фу ты! Это ж я с бензином попутал!»

Иван ВОЛОСЮК.

МАНИФЕСТЫ, 
ПРИРАЩЕНИЯ, 

ЭКОЧУМА...
Главные 
культурные 
события 
2022 года

ЮМОР В ДВУХ ШАГАХ ОТ ГОРЯ
В Москве презентовали книгу обозревателя «МК» 

Марины Райкиной

■ Счастье быть охотником.
■  Сезон охоты на птиц завершен: пора 

подводить итоги.
■ Изменения в Законе об охоте.
■ Полевые испытания борзых.
■  Росохотрыболовсоюз о звании эксперта 

по охотничьему собаководству.
■ Рассказы наших читателей.
■ Вести с водоемов.
■ На Ахтубе перед ледоставом.
■ В декабре с фидером.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ»

Экоактивисты  
облили супом 
«Подсолнухи» 

Ван Гога.

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА

Ф
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Иосиф 
Райхельгауз.

Максим 
Севагин.

Ка
колу

Алексей 
Федорченко.

«Троица».

Ольга Воронина и Константин 
Богомолов. Сцена из спектакля 

«Новая оптимистическая». 

Скрипач Петр Лундстрем 
перед бойцами в ДНР.

це
теа

Мариупольский 
драмтеатр.
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